
ОТ РЕДАКТОРА
- Мы живем в эпоху гаджетов и 
скоростных новостей, которые 
неимоверным потоком забивают 
нашу голову, всё ниже наклоняя 
её в поисках очередной порции 
быстрой информации. Всё больше 
газет и журналов за ненадобно-
стью переходят в цифровой фор-
мат, а некоторые из них и вовсе 
закрываются. Стр. 3
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Из доклада С.М. Кирова на Уч-
редительном съезде Советов 
Горской Советской Социалисти-
ческой республики в апреле 1921 
года: «Не могу не вспомнить 
здесь ту картину, которую мы 
видели в глухом Дагестане или 
здесь, на Тереке: когда женщине 
нужно выйти за водой, то объяв-
ляется, чтобы мужчины сидели 
дома, не выходили на улицу, ибо 
женщины выходили за водой 
в чем мать родила, – им нечем 
было прикрыть свою наготу». 
Не последнюю роль Сергей Ки-
ров сыграл в деле объединения 

рвавшегося на мелкие части ре-
волюционного Дагестана. Имен-
но поэтому в его честь была дол-
гое время названа центральная 
улица Махачкалы. Сегодня его 
имя носят внутригородской рай-
он, памятник и сквер. 
Яркий политик, оратор, револю-
ционер и друг Сталина. Досад-
но, что величие этого человека 
местами раздуто до абсурдных 
масштабов в интересах отдель-
ных персон и их амбиций. А роль 
его как гениального оратора и 
пропагандиста до сих пор не рас-
крыта полностью. Стр.4-5

ПОЧЕМУ КИРОВ С НАМИ?

ГАЗЕТА АДМИНИСТРАЦИИ ВНУТРИГОРОДСКОГО РАЙОНА “ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН” Г. МАХАЧКАЛЫ

ЛЕНИНСКИЙ05.РФ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

- До настоящего времени я избе-
гал комментариев относительно 
срыва проведения выборов гла-
вы администрации Ленинского 
района, но наступил момент, 
когда я могу поэтапно разъяс-
нить всю суть произошедшего. 
Хаос, произошедший в день вы-
боров главы района, поразил и 
взбудоражил не только Ленин-

ский район и весь город Махач-
калу, но и всю республику. 
Конкурс по отбору кандидатур 
на должность главы админи-
страции внутригородского рай-
она объявляется в соответствии 
с действующим положением о 
порядке его проведения за 45 
дней до завершения срока пол-
номочий главы района.  Стр. 11

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
МАГОМЕДА АЛХАСОВА

ВНУТРИГОРОДСКАЯ РЕ-
МАРКА ХАНЖАНА КУР-
БАНОВА
- Город рос, и проблемы его только 
нарастали. И  новейшая история 
показала, что городу с его пост-ха-
осом нужны особого сплава управ-
ленцы, которые ни на миг не упу-
стят из виду проблемы, не сомкнут 
глаз. Стр. 6

ПЕРСОНА

Джафар Маллаев: «Ни в коем 
случае не впадайте в панику, если 
у вас родился особенный ребенок. 
Примите его, любите его и относи-
тесь к нему как к самому обычному 
ребенку. Он и есть самый обыч-
ный». Стр. 14-15

1 сентября в России отмечается День Знаний. Тысячи школ одновременно в торжественной обстановке открывают двери перед учащими-
ся, знаменуя тем самым новый учебный год, новый этап и новые открытия. 
Праздничные линейки были организованы и в школах Ленинского района, несмотря на то, что в некоторых из них ещё не завершен ре-
монт. Стр. 2

1 СЕНТЯБРЯ… И СНОВА В ШКОЛУ

РАСЩЕПЛЕНИЕ

Городской округ с внутригородским 
делением «город Махачкала» поде-
лен на три внутригородских района: 
Ленинский, Советский, Кировский. 
Они являются самостоятельными 
муниципальными образованиями. 
О структуре Ленинского района 
Махачкалы мы расскажем под-
робнее. Стр. 8-9

ДЕЛО МОЛОДОЕ

Всё началось в 90-е годы – с прими-

тивных уличных состязаний между 

дворовыми танцорами. Именно тог-

да в Дагестане появился брейк-данс. 

Стр. 12
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ОБРАЗОВАНИЕ

1 сентября в России отмеча-
ется День Знаний. Тысячи заго-
ревших и отдохнувших за лето 
школьников Ленинского района 
Махачкалы вместе с учителями 
и родителями приняли участие в 
торжественной линейке, посвя-
щенной началу учебного года. 
Для самых маленьких из них 
прозвенел первый в их жизни 
школьный звонок. Впереди – 
одиннадцать лет учебы, много 
новых знаний, знакомств и яр-
ких эмоций.

Работники Администрации 

Ленинского района г. Махач-
калы поспешили разделить 
радость этого праздника с вос-
питанниками районных школ, 
их учителями и родителями. 
Чиновники выступили с напут-
ственными словами и пожела-
ниями в адрес учащихся, от-
мечая при этом, что 1 сентября 
– это значимый праздник как 
для новобранцев, так и для всех 
остальных учащихся.

Всего в Ленинском районе 
насчитывается 17 общеобразо-
вательных заведений. Два из 

них функционируют не так дав-
но: школа №59 (мкр Ак-Гёль) и 
школа №24 (п. Талги).

Особого внимания заслужива-
ет Средняя общеобразователь-
ная школа №24 в поселке Талги. 
Строительство учебного заве-
дения завершилось в 2021 году.  
Вместо ветхой школы в рамках 
подпрограммы «Создание усло-
вий для обеспечения качествен-
ными услугами жилищно-ком-
мунального хозяйства граждан 
Российской Федерации» государ-
ственной программы РФ «Обе-

спечение доступным и комфорт-
ным жильем и коммунальными 
услугами граждан РФ» было по-
строено новое здание на 360 
ученических мест. На открытии 
общеобразовательного учрежде-
ния вместе с Главой РД Сергеем 
Меликовым присутствовал заме-
ститель министра просвещения 
России Андрей Николаев.

Директор талгинской школы 
Шехахмед Алиев вспоминает, 
что до сдачи нового здания в 
апреле прошлого года, детям 
приходилось заниматься в ужа-

сающих условиях. О какой-то 
внеурочной деятельности и го-
ворить не приходилось. Новая 
же школа отвечает всем необ-
ходимым требованиям и впра-
ве называться инновационной. 
Она укомплектована современ-
ными средствами обучения и 
воспитания, предметными ка-
бинетами с интерактивными 
досками, кабинетами трудового 
обучения. Здесь также имеется 
медицинский кабинет, спортив-
ный и актовый залы, пищеблок, 
библиотека, мастерские, детские 
и спортивные площадки, где 
ученики смогут проявить свои 
творческие способности и при-
общиться к здоровому образу 
жизни.

1 СЕНТЯБРЯ… И СНОВА В ШКОЛУ

ДЕНЬ ЗНАНИЙ НА ЗАДНЕМ ДВОРЕ ИЛИ ПОЧЕМУ 
ЗАТЯНУЛСЯ РЕМОНТ В ЛИЦЕЕ №39

Несмотря на незавершенные 
работы по капремонту, свои 
двери для учащихся 1 сентября 
открыл и махачкалинский ли-
цей №39. Здесь в первый класс 
пошли аж 400 учащихся, кото-
рые, к сожалению, услышали 
свой первый звонок не в торже-
ственной обстановке у парад-
ного входа, а на заднем дворе 
школы. Причиной тому – затя-
нувшиеся ремонтные работы.

Лицей №39 не видел серьез-
ного ремонта со дня своего от-
крытия в 1966 году. Одно из 
популярнейших центральных 
общеобразовательных учреж-

дений давно нуждалось в ре-
конструкции, но деньги на это 
были выделены только в теку-
щем году, когда оно попало в 
программу капитального ре-
монта. Сумма в 123 миллиона 
рублей должна была быть осво-
ена до 15 августа 2022 года для 
проведения масштабных работ, 
включающих полный ремонт 
фасада, внутренние работы, 
замену окон и дверей. Однако 
подрядчик – ООО «Монолит», 
который взялся ремонтировать 
сразу три образовательные ор-
ганизации, не справился с объ-
емом работ в срок.

До сих пор не закончены рабо-
ты по реконструкции фасада. В 
целях безопасности территория 
перед школой закрыта для детей, 
и они вынуждены входить в зда-
ние через боквые двери. Ухудше-
ние погодных условий ещё боль-
ше затормозило ремонт фасада.

Что касается внутренних ра-
бот, то и они не завершены. 
Полы и потолки далеко не во 
всех классах приведены в по-
рядок. Директор образователь-
ного учреждения Гульбарият 
Абдулжалилова рассказала, что 
благодаря стараниям коллек-
тива махачкалинского лицея, 
ремонтные работы на учебный 
процесс никак не повлияют. Все 
занятия проводятся только в 
полностью отремонтированных 
помещениях. «Мы несколько 
раз встречались с родителями, 
проводили с ними собрания. К 
счастью, они отнеслись к ситу-
ации с пониманием и готовы 
перетерпеть некоторые неудоб-
ства, связанные с капитальным 
ремонтом», - подчеркнула она.

В данный момент идет подго-
товка претензионных докумен-
тов по отношению к подрядчику 

– ООО «Монолит». Планируется 
внести его в реестр недобросо-
вестных компаний и применить 
к нему штрафные санкции.

Стоит отметить, что в этом 
году в программу капитального 
ремонта по Республике Дагестан 
попало рекордное количество 
школ – 191. В рамках проекта 
«Модернизация школьных си-
стем образования Республики 
Дагестан» выделено 3 млрд ру-
блей. Кроме того, на 1,4 млрд 
рублей закуплено современное 
оборудование и ученическая ме-
бель для укомплектования этих 

школ. По словам министра обра-
зования и науки РД Яхьи Бучае-
ва средний процент готовности 
школ при реализации меропри-
ятий по капремонту составляет 
порядка 95%. 
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ОТ РЕДАКТОРА

Жемилат Ибрагимова

Газета как ритуал, а не 
зависимость

Свежая газета к завтраку или 
вечерней чашке чая... Этот до-
брый, расслабляющий и полез-
ный ритуал уходит в прошлое.

Мы живем в эпоху гаджетов и 
скоростных новостей, которые 
неимоверным потоком забива-
ют нашу голову, всё ниже на-
клоняя её в поисках очередной 
порции быстрой информации. 
Всё больше газет и журналов 
за ненадобностью переходят в 
цифровой формат, а некоторые 
из них и вовсе закрываются – не 
выдерживая глобальной конку-
ренции. Появление любого но-
вого печатного издания сродни 
сенсации. Однако с нашей сто-
роны погони за сенсацией не 
было и не будет, но есть желание 
донести до неравнодушных и 
думающих горожан информа-
цию, которая не укладывается в 
короткие рамки интернет-про-
странства.

Кто мы такие и чего хо-
тим?

Мы – сотрудники админи-
страции Ленинского района го-
рода Махачкалы, знающие обо 
всём, что происходит в нашем 
муниципалитете и несущие за 
него ответственность. Мы хотим 
процветания нашего района. 
Казалось бы, куда проще этого 
достичь, если каждый чиновник 
будет выполнять свою работу? 
Отчасти, правда. Но лишь отча-
сти. Потому что есть такое поня-
тие как система, и в этой общей 
системе органы местного само-
управления играют не главную 
роль.  Как говорил отец совре-
менной английской правовой 
истории Фредерик Мейтлэнд, 
имея в виду средневековый ан-

глийский город, «город – это од-
новременно орган и организм». 
В полной мере раскрыть эту ге-
ниальную фразу мы попробуем 
через нашу газету.

Имя ей: «Ленинка». Так мы 
ласково между собой называем 
нашу администрацию. Чтобы 
не полетели тапки от антисовет-
чиков, скажу, что политической 
подоплеки в этом нет: не мы да-
вали название району, не мы его 
оставили после развала Совет-
ского Союза. Что касается вождя 
революции, в честь которого на-
зван район, то его гениальность 
и историческая значимость 
тоже находятся вне всякого со-
мнения. Обещаем рассказать об 
этом подробно и не предвзято в 
одном из номеров.

Газета состоит из рубрик и 
авторских колонок, в каждой из 
которых идет подробное компе-
тентное повествование на акту-
альную тему живым и грамот-
ным языком. Помимо этого вас 
ждут путешествия в прошлое 
района и города, интервью со 
специалистами, интересными 
персонами и социологические 
опросы среди жителей. 

Поднимая проблемы в той 
или иной сфере, мы планируем 
показывать их изнутри (порой 
в мельчайших подробностях), 
расщеплять и разжевывать при-
чины их возникновения. Однако 
наша конечная цель – решение. 
Где-то мы будем это делать сво-
ими силами и делиться опытом, 
где-то ставить вопросы ребром и 
требовать их разрешения от со-
ответствующих структур. А где-
то попросим вашей помощи.

В целом, мы будем писать 
для вас. Для вас и о вас, дорогие 
наши горожане, ибо искренне 
желаем быть нужными и полез-
ными, не отнимая ваше ценное 
время, а обогащая его.

Испаряющееся мутное озе-
ро, заросший камышами неу-
хоженный берег, ржавые ката-
мараны, разбитый пирс, запах 
гниющей рыбы, разбросанные 
всюду кучки мусора, а вокруг 
стройки, стройки, стройки – 
такой вид визитной карточки 
Ленинского района никого не 
устраивал. Требовалась сроч-
ная работа по спасению водо-
ёма и благоустройством при-
брежной территории. 

Действий от властей требо-
вали и горожане, всюду высту-
павшие с жалобами на обмеле-
ние озера Ак-Гёль и массовую 
гибель живности в нём. В мае 
2019 года наша администра-
ция забила тревогу. Письма во 
все инстанции, так или иначе 
ответственные за озеро, не по-
могали. Тогда глава района Ма-
гомед Алхасов, обеспокоенный 
ужасным состоянием одного 
из достояний муниципалитета, 
созвал совещание, на котором 
было решено действовать са-
мим.

Дальше были исследования 
учёных, поиски оптимальных 
решений, создание Фонда спа-
сения озера Ак-Гёль, привле-
чение меценатов и, собственно, 
сами работы по проведению 
четырехкилометрового водо-
провода из Канала Октябрьской 
Революции – в общем, всё то, о 
чем вы и так знаете.

 Однако, не многим известно, 
с каким количеством препят-
ствий и сложностей нам при-
ходилось сталкиваться с самого 
начала пути. И первое из них 
– неверие в благие помыслы 
чиновников администрации 
внутригородского района. Но 
здесь, скорее, неверие в благие 
помыслы чиновников вообще. 
Люди наслышаны о миллионах 
из бюджета, выделенных ранее 
(и не один раз) на реабилита-
цию озера, которые были опри-
ходованы на бумаге, а по факту 
прошли мимо озера.  После та-
кого сложно не искать подвоха 
во всем. Только вот подводить 
под одну гребенку всех чинов-
ников не стоит: они, как и все 
обычные люди, делятся на пло-

хих и хороших, бездарных и 
компетентных и т. д… 

Итак, разговоры не утихали, 
несмотря на то, что любые до-
мыслы «неверующих» об «оче-
редной афере с озером» разби-
вались о факты, говорившие об 
обратном. А еще находились 
«умники», которые насмеха-
лись над самой идеей подпит-
ки озера из КОРа и предлагали 
свои гениальные, как казалось 
только им самим, решения.

Другим препятствием стали 
финансы – вернее, их количе-
ство, которого требовалось всё 
больше. Не из бюджета с неба 
же они нам в руки падали, а их 
необходимо было находить. За 
то, что денег все-таки хватило, 
и работы были произведены ка-
чественно, благодарим наших 
меценатов и подрядчика.

Как о камни на дороге прихо-
дилось спотыкаться и о другие 
моменты – в основном, рабочие 
и всякие бюрократические. В 
целом же, проект по наполне-
нию озера был доведен до кон-

ца и благосклонно принят как 
республиканской властью, так и 
простыми жителями.

На сегодняшний день состо-
яние водоема продолжает на-
ходиться под контролем Фонда 
спасения озера Ак-Гёль. Как 
поясняет руководитель учреж-
дения Газимагомед Абдуллаев, 
недавно был произведен мони-
торинг качества воды в озере. Он 
показал восстановление план-
ктона и изменение химическо-
го состава воды, значительное 
уменьшение вредных примесей.

Тем не менее, говорить об 
окончательном оздоровлении 
пока нельзя. Сюда окольными 
путями продолжают проникать 
нечистоты, а береговая линия 
по-прежнему засорена резуль-
татами человеческой безответ-
ственности. Но дорогу осилит 
идущий, так и Ленинская адми-
нистрация продолжит свой путь 
в борьбе за спасение озера Ак-
Гёль и превращение его в излю-
бленное место отдыха горожан и 
гостей столицы.

АК-ГЁЛЬ ЖИВЕТ: ДОРОГУ 
ОСИЛИТ ИДУЩИЙ

ВСТУПЛЕНИЕ
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ПОЧЕМУ КИРОВ С НАМИ?
«...Но черные дни набежали,
Ударили свистом свинца,
Здесь люди его провожали,
Как друга, вождя и отца».

Н. Тихонов, 1941 г. 
(отрывок из поэмы «Киров с нами»)

Один из центральных про-
спектов столицы Дагестана 
(именно тот, где расположена 
администрация внутригород-
ского района «Ленинский рай-
он» г. Махачкалы) до 1997 года 
носил имя Сергея Миронови-
ча Кирова. В его честь назван 
другой район города; о нем 
напоминают сквер им. Киро-
ва и памятник, установленный 
там же. А что об этом человеке 
знают махачкалинцы? Яркий 
революционер, выдающийся 
партиец, лучший друг Сталина, 
в честь которого называли горо-
да, районы и даже детей… Тем 
временем, это одна из противо-
речивейших фигур Политбюро. 
Даже смерть его окутана спора-
ми и догадками…

Жемилат Ибрагимова

Начнем историю о Кирове с 
того, что родился он 27 марта 
1886 года под фамилией Костри-
ков в семье русских мещан в го-
роде Уржум Вятской губернии. 
Кроме него в доме Костриковых 
росли две дочери – старшая и 
младшая. Отец вскоре покинул 
дом, спился и так и не вернулся 
в семью. В 1894 году от туберку-
леза умерла и мать. Воспитание 
сирот легло на плечи бабушки 
– матери отца. Не справляясь од-
новременно с тремя детьми, по-
жилая женщина отдала 8-летне-
го Сергея в «Дом призрения для 
малолетних сирот», где он рос и 
получал образование. 

После окончания сначала 
приходского, а затем и городско-
го училища в 1901 году мальчик 
за прекрасные успехи в учебе и 

не без помощи уржумских бла-
готворителей поступил в Казан-
ское низшее механико-техни-
ческое училище. В Татарстане 
началось его знакомство с рево-
люционной деятельностью под-
польных активистов.

В 1904 году Костриков уехал 
в Томск и поступил на подго-
товительные курсы Томского 
технологического института, од-
новременно устроившись чер-
тежником в городской управе. 
В том же году он вступил в ряды 
Российской социал-демократи-
ческой рабочей партии (РСДРП) 
и стал организатором подполь-

ной типографии. Из-за своей де-
ятельности трижды подвергался 
арестам и переезжал с места на 
место. Разумеется, о высшем 
образовании пришлось забыть. 
Но аресты не только закалили 
дух, но и пробудили в молодом 
человеке еще большее упорство 
вести революционную пропа-
ганду.

Проблемы с полицией выну-
дили Кострикова в 1909 году бе-
жать во Владикавказ, где жил его 
знакомый Иван Серебренников 
– городской служащий. Он по-
мог товарищу устроиться журна-
листом в газету партии кадетов 

«Терек» (буржуазно-либераль-
ного толка) в качестве журна-
листа, редактора и корректора. 
Жил и работал во Владикавказе 
Костриков под именем Сергей 
Миронов. Одновременно он вел 
пропагандистскую деятельность 
среди рабочих, создавал мани-
фесты, организовывал митинги. 
В 1911 году на него вышла поли-
ция и арестовала уже в четвер-
тый раз по старому делу о том-
ской подпольной типографии. 
За неимением прямых доказа-
тельств активист был отпущен 
через несколько месяцев.

В 1912 году Миронов-Костри-

ков вернулся во Владикавказ 
и продолжил печататься в из-
дании «Терек». Отныне свои 
статьи он стал подписывать 
псевдонимом Сергей Киров (от 
имени персидского царя Кира, 
упомянутого в случайной беседе 
с товарищами). Этот псевдоним 
прочно и навсегда закрепился 
за революционером.

Блестящий и гибкий ум пу-
блициста Кирова, его обшир-
ные познания в литературе и 
искусстве и активная жизнен-
ная позиция привлекали чита-
телей. В форме фельетонов, 
реже прямым текстом, он 
изобличал власть и капи-
талистов в антинародных 
действиях. Уделял внимание 
сложному положению рабочих 
и крестьян, отношению к жен-
щинам на Кавказе, жизни сирот 
в приютах и многим другим со-
циальным проблемам того вре-
мени, жилищным вопросам.

Интересно отметить, что 
Сергей Киров изначально не 
считал себя большевиком. 
Биографы говорят о его бур-
жуазных взглядах и поддерж-
ке Временного правительства 
в предреволюционный период 
1917 года. В дни Февральской 
революции Киров в числе боль-
шевиков уже вошел в состав 
Владикавказского Совета рабо-
чих депутатов. Позже, после II 
Всероссийского съезда Советов 
в Петрограде в октябре 1917-го,  
в котором он принимал участие 
как делегат от Совета Владикав-
каза и Кабарды, окончательно 
сформировался как большевик 
и революционер. 

Киров во главе  
красной революции  

на Северном Кавказе
По возвращении во Владикав-

каз Сергей Киров начал вести 
масштабную агитационную ра-
боту, выступая с докладами о со-
бытиях в Петрограде и, в целом, 

Портрет С.М. Кирова
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о ходе революции в стране, о 
Ленине. Каждое свое выступле-
ние Сергей Миронович готовил 
тщательно, говорил с энтузиаз-
мом, за что прослыл как непре-
взойденный оратор. Только его 
пламенные речи не спасли Совет 
Владикавказа. Уже в декабре 
1917 он был разгромлен. Киров 
уехал в Пятигорск.

В 1918 году на Северном Кав-
казе сложилось двоевластие: 
Терско-Дагестанское правитель-
ство с одной стороны и Войско-
вое правительство казаков с 
другой. Зрел межнациональный 
конфликт между казаками и 
вайнахами. На I съезде народов 
Терской области контрреволю-
ционеры потребовали одобрить 
наступление против ингушей и 
чеченцев. Киров с соратниками 
не допустили объявления войны 
горцам.

Им удалось привлечь на сто-
рону большевиков много коле-
блющихся, и 17 марта 1918 года 
съезд народов Терской области 
признал власть Совета Народ-
ных Комиссаров во главе с Ле-
ниным. Был избран Совнарком 
Терской области, а его предсе-
дателем стал единомышленник 
Кирова Самуил Буачидзе. 

Однако контрреволюционеры 
не дремали, а тайком укрепля-
ли свои силы. Ситуация нака-
лялась. Киров был командиро-
ван Совнаркомом в Москву за 
деньгами и вооружением. Там 
состоялась его первая встреча со 
Сталиным и другими руководи-
телями партийной верхушки. 

Летом 1918 года терские каза-
ки и зажиточные горцы подняли 
мятеж. Борьба с ними была по-
ручена Григорию Орджоникид-
зе. На одной из стычек произо-
шло убийство Буачидзе, ставшее 
сильным ударом для Кирова. 
Он продолжил распоряжаться 
транспортировкой денег и ору-
жия на Кавказ, но пробраться 
туда не мог – Кавказ был окку-
пирован белогвардейцами. Ука-
зом Совнаркома он был направ-
лен в Астрахань, где до 1920 года 
отстаивал власть Советов.

В феврале 1920 года Киров 
вновь вернулся на Кавказ в ка-
честве руководителя Реввоенсо-
вета 11-й армии, а позднее был 
назначен заместителем предсе-

дателя Бюро ЦК РКП (б) по вос-
становлению Советской власти 
на Северном Кавказе. 

С марта пошло интенсивное 
наступление Красной армии 
на оккупированные террито-
рии. Последним пристанищем 
белогвардейцев стал Петровск 
(Махачкала). Отсюда гарнизон 
белых ушел на пароходах в Баку. 
Большую роль в изгнании де-
никинцев сыграл Сергей Киров, 
руководивший наступательны-
ми операциями, снабжавший 
деньгами и припасами армию 
и подполье, а также ведший не-
прерывную пропагандистскую 
работу среди горцев.

Киров и Дагестан
Имя Кирова связано и с Да-

гестаном. Когда большевики 
укрепились в Астрахани, он 
сблизился с революционерами 
Дагестана, одним из которых 
был будущий руководитель Да-
гестана Нажмудин Самурский. 
Еще ранее в Москве Киров по-
знакомился с председателем 
Петровского комитета партии 
Уллубием Буйнакским.

В Центре возникло понима-
ние важности сохранения рево-
люционных ячеек на Кавказе, 
необходимости удержать Даге-
стан и Азербайджан. В  Астраха-
ни Серго Орджоникидзе  актив-
но взялся за работу в качестве 
новоназначенного председателя 
Кавказского ревкома, а С.Киров 
стал его заместителем. А Са-
мурский же, по рекомендации 
Кирова, назначен заведующим 
горским отделом. Кавказский 
революционный комитет был 
главным политическим органом 
большевиков, определяющим 
политику коммунистов.

Между тем, Дагестан с одной 
стороны вздымался волной ре-
волюции, а с другой – гасил её, 
находясь в кольце интервентов, 
турок, бичераховцев, деникин-
цев. С 1917 по 1920 года межна-
циональный регион представ-
лял собой ядро междоусобиц. 

В начале августа 1919 года 
гнет деникинцев на Дагестан 
усилился: Халилов, по указа-
нию Деникина, издал приказ о 
мобилизации горцев от 19 до 40 
лет в Добровольческую армию 
для борьбы против Советской 

власти. Из всех округов долж-
ны были выставить бойцов для 
формирования новых подраз-
делений. Горцы восстали про-
тив Добровольческой армии 
Деникина. Подавление восста-
ния было произведено с особой 
жестокостью. Как писал Сергей 
Киров, «100 селений горцев 
сровнены с землей артиллерией 
казаков и английскими само-
летами. Идет принудительная 
мобилизация горцев: вначале 
казаки берут по 10-15 человек 
заложников от каждого аула, из 
самых влиятельных и почетных 
лиц, а затем требуют опреде-
ленное количество всадников со 
своим вооружением, снаряже-
нием и продовольствием». А по 
поводу «турецкого фактора», он 
с досадой говорил: «В Дагестане 
сильно тормозят нашу работу 
турецкие офицеры, спекулиру-
ющие на фанатизме населения».

Киров не только при-
стально следил за событи-
ями в Дагестане, но и не-
посредственно курировал 
любые мероприятия, поли-
тику Страны гор. Был знаком 
с  «Кратким проектом работ 
горского отдела при Кавказ-
ском ревкоме», составленным 
20 января 1920 года. А предло-
жение образовать горский от-
дел с тремя подотделами – аги-
тационно-организационным, 
информации и связи, издатель-
ско-переводческим – тут же одо-
брил. Кавказ Кирову был поня-
тен и интересен

Киров и красный террор
В 1920-х годах началось вос-

хождение Кирова на партийный 
олимп. Пребывание на посту 
первого секретаря ЦК КП (б) 
Азербайджана и в целом рабо-
та в Закавказье сблизила его со 
Сталиным. 

Став Генеральным секретарем 
партии, Иосиф Виссарионович 
начал формировать собственную 
команду, в которой достойное 
место отводилось Сергею Киро-
ву. В апреле 1923 года он стал 
членом Центрального комитета 
КП (б). С февраля 1926 г. по но-
ябрь 1927 г. был первым секрета-

рем Ленинградского губернского 
комитета ВКП(б) и Северо-За-
падного бюро ЦК ВКП(б). С но-
ября 1927 г. – первый секретарь 
Ленинградского областного ко-
митета ВКП(б). 

При Кирове в Ленинграде и 
Ленобласти начало развиваться 
жилищное строительство, созда-
валась топливно-энергетическая 
база, шла реконструкция город-
ского хозяйства и модернизация 
существовавших предприятий. 
Но поговаривали, что всех этих 
преобразований Сергей Ми-
ронович добивался не всегда 
«мирным» путем. Так, при про-
ведении жилищной реформы 
он не заморачивался на обеспе-
чении жильем прежних хозяев 
площадей, не имевших проле-
тарского происхождения, а в 
одночасье выдворял их из горо-
да и области в лагеря. Это были 
представители интеллигенции, 
не добитые революцией, в числе 
которых врачи, учителя, ученые, 
писатели. 

Есть мнение, что именно Ки-
ров задал «тренд» массовых ре-
прессий Сталину и подал идею 
«очищения» страны, названного 
в народе «красным террором». 
Однако пусковым механиз-
мом сталинских репрессий 
принято считать убийство 
Кирова, которое было со-
вершено в коридоре  Смоль-
ного 1 декабря 1934 года.

Несмотря на то, что убийца 
Кирова – некий Леонид Нико-
лаев, расправившийся с первым 
секретарем по личным мотивам 

– был арестован на месте престу-
пления, событие обросло мно-
жеством догадок и домыслов.

Популярная в годы хрущев-
ской оттепели версия организа-
ции убийства самим Сталиным 
не имеет под собой никаких ос-
нований. А вот использование 
вождем смерти своего ближай-
шего товарища в качестве пово-
да расправиться с личными оп-
понентами стало неоспоримым 
фактом. К расстрелу вместе с 
бывшим партийцем-неудачни-
ком Леонидом Николаевым и 
членами его семьи был пригово-
рен  Зиновьев и еще 12 человек 
из его окружения. За Зиновье-
вым и его командой последо-
вали все случайные свидетели 
убийства, включая соратников 
Кирова. Дальше – больше.

Очевидно, что роль Сергея 
Кирова как исторической лич-
ности велика. Он активно и бес-
корыстно участвовал в борьбе 
с социальной несправедливо-
стью, был в первых рядах уста-
новителей Советской власти 
в России и являлся идейным 
вдохновителем перемен. Не 
последнюю роль он сыграл и в 
деле объединения рвавшегося 
на мелкие части Дагестана. Од-
нако досадно, что величие его 
местами все же раздуто до аб-
сурдных масштабов в интересах 
отдельных персон и их амбиций. 
Сталин использовал имя покой-
ного для расправы над собствен-
ными врагами, а Хрущев – для 
расправы над культом личности 
Сталина.   

Ул. Кирова, 1980-е гг. Пересечение улиц Кирова и Калинина, 1970-е гг.

Иосиф Сталин и Сергей Киров идут на съезд ВКП (б), 1930 г.
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Родниковая вода 
нужна всем

Примерно в 12 км от поселка Тал-
ги находится месторождение родни-
ковой воды. Раньше в микрорайон 
вода поступала именно оттуда. Од-
нако несколько лет назад в Талги 
провели живительную влагу с Хуше-
та, и линия родниковой воды была 
заброшена.

Сегодня активисты из местных 
жителей провели совещание с Сове-
том старейшин, где обсуждались во-
просы восстановления линии род-
никовой воды. Люди хотят вновь 
пить чистую и полезную воду из 
источника. Но здесь они столкну-
лись с проблемой. Как оказалось, 
земельный участок, где находит-
ся родниковая вода, была отдана 
в аренду жителю Махачкалы. Тал-
гинцы хотят обратиться к город-
ским властям, чтобы они помогли 
обеспечить доступ жителей к источ-
нику. 

Администрация Ленинского рай-
она готова предоставить юридиче-
ское сопровождение обращения и 
добиться присвоения участку, где 
находится родник, статус объекта 
общего пользования.

Искусственная 
преграда

8 августа по обращению жителей  
ул. Заморская, 17 (мкр Примор-
ский), выехала группа специалистов 
администрации Ленинского района 
г. Махачкалы. Поводом к рейду по-
служил факт незаконно возведен-
ного сооружения —  шлагбаума, ко-
торый перегородил путь к морскому 
побережью. Представителей муни-
ципального района сопровождали 
сотрудники полиции. На месте же 
было принято решение демонтиро-
вать  преграду.

Администрация Ленинского рай-
она г. Махачкалы официально об-
ращается к жителям Ленинского 

района с просьбой по всем трево-
жащим вас вопросам обращаться 
в муниципалитет, воздерживаясь 
от самоуправных незаконных дей-
ствий. 

Возведение каких-либо сооруже-
ний (в том числе, шлагбаума) мо-
жет квалифицироваться как престу-
пление, предусмотренное ст.330 УК 
РФ «Самоуправство». Убедительная 
просьба воздержаться от подобных 
действий.

Сточное дело — 
как защитить море 

от канализации
Комиссия по охране окружающей 

среды Ленинского района посетила 
поселок Новый Хушет. Здесь было 
обнаружено несколько незаконных 
врезов канализационных стоков к 
протекающей мимо домов поли-
вочной канаве по улице Гагарина. В 
конечном счете, все стоки попадают 
в Каспийское море. Участковым по-
лиции были составлены акты о пра-
вонарушении. Сотрудники админи-
страции провели разъяснительные 
беседы.

Немного ранее демонтаж не-
законной конструкции по сбросу 
канализационных стоков в реку 
Черкес-Озень был произведен в ми-
крорайоне Анжи. Слив совершался 
посредством проведения трубы 200 
мм диаметра от частных домовладе-
ний прямо в водоем, после чего не-
чистоты попадали в море. Именно 
жалобы жителей микрорайона на 
зловонные запахи и послужили по-
водом к выезду межведомственной 
комиссии по охране окружающей 
среды для выявления правонаруше-
ния.

Убедительная просьба к жителям 
поселка Новый Хушет и микрорай-
она Анжи! Перестаньте нарушать 
закон и сбрасывать нечистоты в по-
ливочный канал и реку. Тем самым 
вы вредите окружающей среде, сво-
им соседям и другим жителям. Пока 
должным образом не проведены 
соответствующие коммуникации, 
просим устанавливать шамбо (вы-
гребные ямы) для сбрасывания ка-
нализационных стоков.

Рейдовые мероприятия по уста-
новлению владельцев незаконных 
канализационных стоков будут про-
водиться еженедельно сотрудника-
ми ЖКХ администрации Ленинско-
го района г. Махачкалы.

Батуту тут не место
Жители дома №59Ж по улице Ке-

римова обратились в Администра-
цию Ленинского района Махачкалы 
с жалобой на то, что недалеко от их 
дома незаконно установлен наду-
вной батут. Он находился в непо-
средственной близости к проезжей 
части и представлял опасность для 
жизни детей. 

Сотрудники территориального 
отдела мкр Акгёль и Редукторный 
совместно с отделом безопасности 
Администрации Ленинского района 
выехали на место. Была проведена 
беседа с владельцем развлекатель-
ного сооружения. Выяснилось, что 
никаких разрешительных докумен-
тов на батут не имелось. Силами ад-
министрации он был демонтирован.

Из деревянного 
в железный

В одном из обращений горожан 
было указано неудобство перепра-
вы через самодельный мост в рай-
оне пляжа «Приморский», который 
располагается недалеко от Духов-
ного центра в микрорайоне Редук-
торный. По словам жителей, они 
собственными силами возвели неу-
стойчивую переправу через канал, 
но проблема состояла в том, что пе-
реход по мосту не отвечал требова-
ниям безопасности.

По словам некоторых очевидцев, 
были даже случаи падения с моста, 
а в тёмное время суток это место 
превращалось в настоящий квест. 
Работники Администрации Ленин-
ского района не могли оставить без 
внимания этот вопрос. Буквально за 
несколько дней вместо ветхого моста 
была воздвигнута устойчивая кон-
струкция, безопасная для пешехо-
дов. По обеим сторонам были уста-
новлены металлические поручни, 
которые исключают возможность 
падения в канал.

После возведения моста в Адми-
нистрацию Ленинского района г. 
Махачкалы стали поступать много-

численные слова благодарности от 
горожан. Отметим, что работники 
Администрации будут и дальше ста-
раться в кратчайшие сроки решать 
проблемы жителей района.

«Гордость  
и предубеждение» 
или «благородство 

и хамство»?
На улице Газпромная, 54, в микро-

районе с впечатляющим названием 
Пальмира не сказать, что живут бо-
гатые люди. Не живут здесь и люди с 
высокой правовой культурой. Иначе 
они знали бы, что выбрасывать мусор 
на обочину дороги или пустырь – это 
правонарушение по статье 8.2 КоАП 
РФ, в которой черным по белому  ука-
зано, что «лицо, выбросившее мусор 
в неположенном месте,  может быть 
привлечено к административной 
ответственности». На «лицо» нала-
гается штраф от 2 до 3 тысяч рублей 
– для физических лиц, и от 10 до 30 
тысяч рублей – для предпринимате-
лей. Сумма не ахти какая большая, но 
если контролирующие органы будут 
методично и с рвением наказывать 
нашкодивших жителей этого пре-
красного микрорайона, то население 
его, наконец, сможет понять, что не-
хорошо сорить  там, где не положено. 
Условный рефлекс никто не отменял.

Микрорайон прекрасный, здесь 
новостройки радуют глаз – не радует 
только строительный мусор, который 
дорогие пальмировцы складируют, 
куда ни попадя. И вот развязка этого 
эпизода: Забит Зулпукаров, началь-
ник отдела «Пальмира» Управления 
по работе с населением и микрорай-
онами Ленинской администрации в 
ходе делового рейда не только  уста-
новил факт замусоривания, но и при-
нял соответствующие меры. Был най-
ден  собственник земельного участка 
– это житель славного города Кизи-
люрт. Он, бедный, и не знал, что тво-
рится на его участке. Но проявил бла-
городство и согласился убрать мусор, 
который беззастенчиво складывали 
заботливые соседи на его бесхозном 
участке. И вот подогнали технику, 
сложили весь строительный мусор 
в погрузчик, и все были счастливы. 
Думается, что счастье пальмировцы 
будут ловить теперь в другом – точно 
не в наблюдении за тем, как за ними 
убирают их мусор. Почитают, напри-
мер, книжку Брайана Трейси «Выйди 
из зоны комфорта». 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЫБОРЫ ГЛАВЫ РАЙОНА: ИСТОРИЯ  
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

Магомед Алхасов

С февраля 2017 года я ру-
ковожу администрацией Ле-
нинского района г. Махач-
калы. За 5 лет работы здесь 
сформировалась хорошая 
команда из сотрудников ад-
министрации и районных 
депутатов. Вместе мы выпол-
няли многие задачи, касаю-
щиеся благополучия района, 
переживали переломные 
моменты в период панде-
мии, активно участвовали 
в жизни горожан на подве-
домственной территории. 
По отдельным вопросам не 
обходилось без споров и раз-
ногласий, но всё решалось 
внутри коллектива мирным 
путем в рабочем темпе. По-
мимо рабочих связей у кол-
лектива администрации 
сложились с депутатским 
корпусом теплые человече-
ские взаимоотношения. 

Поэтому события 24 марта 
2022 года стали для основ-
ной части нашей дружной, 
как нам казалось, команды 
– полной неожиданностью. 
Настолько полной, что мы 
до последнего не верили в 
это и отказывались коммен-
тировать произошедшее, 
дабы не опорочить имена 
тех, кому горожанами до-
верено представлять Ле-
нинский район во власти. 
Странные смешанные (и 
даже смешные) чувства вы-
звали заголовки материа-
лов местных СМИ, которые 
гласили о срыве выборов 
главой Ленинского района, 
то есть мною – ни сном, ни 
духом не подозревающим 
об этом. Судя по молниенос-
ной скорости, с которой ма-
териалы появились в сети, 
этот фарс был разыгран 
хоть и по провальной, но 
по заранее подготовленной 
схеме. И хаос, произошед-
ший в день выборов главы 
района, поразил и взбудо-
ражил не только Ленинский 

район, весь город Махачка-
лу, но и всю республику. 

До настоящего времени я 
избегал комментариев отно-
сительно срыва проведения 
выборов главы администра-
ции Ленинского района, но 
коли есть возможность, то 
я  смогу поэтапно сам разъ-
яснить всю суть произошед-
шего. Хотя, по факту, здесь 
и так всё ясно.

Конкурс по отбору канди-
датур на должность главы 
администрации внутриго-
родского района объявля-
ется в соответствии с дей-
ствующим положением о 
порядке его проведения за 
45 дней до завершения сро-
ка полномочий главы рай-
она. Дата его объявления 
выпала на 24 декабря 2021 
года. Было отведено необ-
ходимое время для пред-
ставления документов же-
лающих принять участие 
в конкурсе и установлены 
даты первого и второго эта-
па проведения конкурса.

По завершении сроков по-
дачи документов 31 января 
2022 года, были приняты до-
кументы от четырех кандида-
тов, в том числе и от меня. Ра-
нее были определены члены 
конкурсной комиссии, назна-
ченные районным собранием 
и главой города Махачкалы 
в количестве 6 человек (по 
3 человека от каждой сторо-
ны – города и райсобрания). 
1 февраля на заседании ко-
миссии по проведению 1 эта-
па конкурса предполагалось 
рассмотрение документов 
кандидатов на соответствие 
установленным требовани-
ям. В нем приняли участие 4 
члена конкурсной комиссии. 
В правомочном составе засе-
дание состоялось, и на 2 этап 
конкурса были допущены все 
4 кандидатуры. 

Во 2 этапе  конкурса кан-
дидаты принимают непо-
средственное участие, из-
лагают свои программы и 
проходят все необходимые 

процедуры. По Положению 
конкурсная комиссия счита-
ется не состоявшейся лишь 
в следующих случаях: 

- все кандидаты отказыва-
ются от участия в конкурсе; 

- по итогам работы кон-
курсной комиссии остается 
менее двух кандидатов;

- документы всех канди-
датов не соответствуют уста-
новленным требованиям.

Однако уже по заверше-
нии 1 этапа в администра-
ции произошел инцидент: 
появились посторонние 
лица и подняли шум. Из их 
высказываний выяснилось, 
что члены конкурсной ко-
миссии получили прямое 
устное указание от главы го-
рода не принимать участие в 
заседании.

Тем не менее, вопреки 
требованиям главы города, 
1 этап выборов все же состо-
ялся. «Командированные» 
из мэрии по этому случаю 
исполняющий обязанности 
начальника управления об-
разования и депутат город-
ского собрания выставили 
угрозы членам конкурсной 
комиссии: председателю 
райсобрания Саламат Анато-
вой и её заместителю Оксане 
Абакаровой. Один проник в 
их личный кабинет и, застав 
там Абакарову, громко по-
требовал выдать протоколы 
заседания. Другой настиг 
Анатову у выхода из адми-
нистрации. Угрозы в адрес 
женщин сопровождались 
оскорблениями и шантажом, 
то есть банальным психо-
логическим давлением. Их 
слышали и видели многие 
работники администрации 
и доложили об этом мне. Я 
лично оградил Абакарову от 
угроз и проводил её от каби-
нета до автомобиля. Анатова 
к этому времени успела уе-
хать.

Возник вопрос: для чего 
команде мэра необходимо 
было столь диким методом 
срывать работу конкурсной 
комиссии? Как оказалось, 
выдвигаемый им кандидат 
не успел подать документы 
для участия в конкурсе. 

Угрозы возымели долж-
ное действие. Вышеуказан-
ные члены конкурсной ко-
миссии – Саламат Анатова и 
Оксана Абакарова – исчезли 
из поля зрения, якобы нахо-
дясь на больничном. Был 
даже пущен слух об инсуль-
те, случившемся у Анатовой. 

Прошло время. Конкурс-
ная комиссия не возобнов-
ляла свою работу, а члены 

комиссии не присутствовали 
в администрации. Уже исте-
кал трехмесячный срок после 
проведения последнего засе-
дания районного собрания. 
Необходимо было срочно со-
звать новое. Тогда депутаты 
и сотрудники администра-
ции определились с датой со-
брания. Президиумом была 
разработана повестка дня. В 
установленном порядке она 
была разослана и доведена 
до всех депутатов, включая 
председателя райсобрания 
Анатову и её заместителя 
Абакарову. В числе вопросов 
заседания значилось внесе-
ние изменений в действую-
щее положение о порядке 
проведения конкурса по от-
бору кандидатур на долж-
ность главы района. 

В день проведения следу-
ющего заседания районного 
собрания 24 марта 2022 года 
в 11 часов дня повестка дня 
была рассмотрена и одобре-
на двумя комиссиями собра-
ния и представлена на пре-
зидиум. Далее развернулся 
известный сюжет того самого 
скандального видео из адми-
нистрации Ленинского райо-
на, когда председатель собра-
ния Саламат Анатова пришла 
со своей повесткой дня, в 
которой значились другие 
вопросы. Её она хотела навя-
зать президиуму. Естествен-
ной реакцией большинства 
членов президиума стало 
недоумение, что председа-
тель собрания не считается 
с их мнением. К тому же ве-
дет себя агрессивно, неадек-
ватно. Видя в этом какой-то 
нездоровый заговор, шестеро 
из одиннадцати членов пре-
зидиума покинули заседание 
и объяснили своим коллегам, 
что Саламат Анатова пытает-
ся незаконно провести нуж-
ное ей решение.

Пока не принявшие уча-
стие в сессии депутаты ду-
мали, как действовать даль-
ше, Анатова провела сессию 
в неправомочном составе с 

депутатами в количестве 8 
человек из 25. Сразу же она 
направила на публикацию 
в газете «Махачкалинские 
известия» незаконное реше-
ние, не подписанное главой 
района.

Спустя немного времени 
– менее часа – депутаты в 
количестве 15 человек вы-
ступили с предложением 
освободить от занимаемых 
должностей председателя 
райсобрания С.З. Анатову и 
её первого заместителя О.Г. 
Абакарову за нарушение 
устава района и регламента 
собрания. В правомочном 
составе они приняли данное 
решение, а также соответ-
ствующее решение по при-
нятой ранее повестке дня. 
Эти решения также были 
опубликованы в газете. 

Анатова подала иск о не-
правомочности данных ре-
шений. Поэтому принятые 
большинством депутатов 
решения в течение несколь-
ких месяцев являлись пред-
метом судебного разбира-
тельства до тех пор, пока 
Верховный суд Республики 
Дагестан не подтвердил их 
правомочность.

Помимо закона, который 
был попран вышеуказан-
ными лицами, существуют 
элементарные нормы про-
фессиональной этики и чело-
веческой морали. Ни мы (кол-
лектив администрации), ни 
большинство депутатов рай-
онного собрания не можем 
доверять людям, которые го-
товы ради личных интересов 
и сохранения должностей иг-
норировать их.

Эта история ещё не 
окончена. Продолже-
ние её вряд ли будет та-
ким захватывающим и 
интересным, полным 
интриг, скандалов и 
переобуваний, но могу 
сказать точно, что итог 
будет справедливым.



№1, СЕНТЯБРЬ 2022ЛЕНИНКА

8

РАСЩЕПЛЕНИЕ

Статус городского округа с 
внутригородским делением 
как муниципального образо-
вания определён Федераль-
ным законом от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ «Об об-
щих принципах организации 
местного самоуправления 
в Российской Федерации» 
с поправками, введёнными 
Федеральным законом от 27 
мая 2014 года № 136-ФЗ. 

Газимагомед Абдуллаев

Согласно данному Феде-
ральному закону городской 
округ с внутригородским 
делением – это городской 
округ, в котором в соответ-
ствии с законом субъекта 
Российской Федерации об-
разованы внутригородские 
районы как внутригород-
ские муниципальные обра-
зования.

Первым городским окру-
гом с внутригородским де-
лением стал город Челя-
бинск. На сегодняшний день 
в Российской Федерации на-
считывается три городских 
округа с внутригородским 
делением: Челябинский, 
Самара и наш город Махач-
кала.

Городской округ с внутри-
городским делением «го-
род Махачкала» поделен на 
три внутригородских райо-
на: Ленинский, Советский, 
Кировский. Они являются 
самостоятельными муници-
пальными образованиями.

По законодательству о 
местном самоуправлении 
городской округ с внутри-
городским делением (далее 
– город) ведает около 44 во-
просами местного значения 
– так называемыми вопро-
сами жизнеобеспечения на-
селения. Внутригородской 
район в его составе (далее – 

район) ведает 14 вопросами, 
причем, возможно закре-
пление (передача) местных 
вопросов с одного уровня на 
другой, в том числе и с раз-
граничением полномочий 
по их решению.

Законом Республики Да-
гестан за районами закре-
плены 13 вопросов из упомя-
нутых 44 вопросов местного 
значения города с разграни-
чением полномочий по их 
решению. В последующем 
от города районам переда-
ны в полное ведение еще 3 
вопроса. Причем по 11 из 14 
вопросов района осущест-
влено разграничение полно-
мочий по их решению меж-
ду районными и городскими 
уровнями власти.

Всё это продиктовано 
требованиями сохране-
ния единства городского 
хозяйства, рационального 
распределения ресурсов, в 
том числе материальных, 
финансовых, администра-
тивных, обеспечения при-
ближения ветвей публичной 
власти между собой и орга-
нами государственной вла-
сти.

Следует особо отметить, 
что правовые, методиче-
ские, финансовые и орга-
низационные механизмы 
взаимодействия по закону 
определяет город-собствен-
ник и распорядитель иму-
щества.

Здесь необходимо доба-
вить, что районам переданы 
государственные полномо-
чия: по опеке и попечитель-
ству; комиссии по делам не-
совершеннолетних и защите 
их прав; административной 
комиссии.

В полном соответствии с 
вопросами местного значе-
ния, переданными полно-
мочиями и требованиями 
Президента Российской Фе-

дерации В.В. Путина по уси-
лению реагирования на за-
просы населения, поэтапно в 
Ленинском районе г. Махач-
калы реализована админи-
стративная реформа.

Не утруждая читателя 
длинным названием, обо-
значим по существу структу-
ру Администрации района.

Возглавляет Админи-
страцию Глава района. Он 
избирается каждые 5 лет 
районным собранием де-
путатов в составе 25 чело-
век – путем голосования из 
предложенных кандидатур. 
У Главы Администрации 4 
заместителя, которые кури-
руют следующие направле-
ния: экономика; финансы и 
информационная политика; 
жилищно-коммунальный 
комплекс и жизнеобеспе-
чение населения; муници-
пальный контроль и обще-
ственная безопасность.

Руководителю аппарата 
Администрации подчиняет-
ся общий отдел по обеспече-
нию делопроизводства, до-
кументооборота, кадровым 
вопросам. Традиционными 
являются финансово-эконо-
мическое управление, отдел 
ЖКХ, отдел по опеке и по-
печительству, комиссия по 
делам несовершеннолетних, 
административная комиссия.

Новшеством является со-
здание отдела по приёму и 
работе с обращениями граж-
дан с совмещением функ-
ций муниципального центра 
управления, функциониру-
ющей в постоянном режиме 
в рабочее время пять дней в 
неделю.

Отдел по приёму и ра-
боте с обращениями граж-
дан сопровождает решение 
вопроса, поступившего от 
граждан, начиная с подраз-
делений Администрации до 
вышестоящих инстанций.

Важным этапом админи-
стративной реформы яви-
лось создание управления 
по работе с населением и 
микрорайонами. Кроме сёл 
и посёлка, управляемых 
территориальными отдела-
ми Администрации района, 
всю территорию района по-
делили между пятью укруп-
нёнными микрорайонами в 
исторически сложившихся 
инфраструктурных грани-
цах. В управлении по работе 
с населением и микрорайо-
нами созданы территориаль-
ные отделы, которые разме-
щены на местах и работают 
в контакте с населением, ре-
сурсопоставляющими ор-
ганизациями, участковыми 
уполномоченными полиции 
и другими органами, чтобы 
выявлять и устранять возни-
кающие проблемы.

Другая важная задача от-
делов по управлению ми-
крорайонами – это перевод 
в цифровой формат всех 
объектов недвижимости, 
жилищного фонда, инфра-
структуры, экономической 
деятельности, т.е. создание 
полного паспорта данных 
соответствующей террито-
рии микрорайона.

Конечная задача – созда-
ние цифрового муниципа-
литета, который обеспечит 
контроль над достижением 
необходимых параметров 
(показателей) по качеству 
городской среды, предостав-
ляемых коммунальных ус-
луг, санитарному состоянию, 
соблюдению правил разре-
шенного землепользования 
и застройки, транспортному 
обслуживанию, обеспечению 

населения социальными 
объектами в шаговой доступ-
ности, исполнению налого-
вых заданий, удовлетворен-
ности граждан качеством 
управления местных властей 
и другим вопросам.

Администрация заказала 
на конкурсной основе про-
граммное обеспечение по 
совмещению ортофотосъем-
ки территории района со 
всеми объектами городской 
среды. На основе полевой 
работы в микрорайонах осу-
ществляется идентифика-
ция всех объектов и выяв-
ление любых отклонений от 
базы данных.

Другим важным админи-
стративным новшеством, 
исключающим совмеще-
ние административных и 
хозяйственных функций, а 
также функций по обеспече-
нию деятельности органов 
управления, явилось созда-
ние муниципального казен-
ного учреждения «Службы 
по административно-хозяй-
ственному обеспечению» 
(Сахтоб). В соответствии с 
разрешительной документа-
цией Сахтоб выполняет ши-
рокий спектр работ не толь-
ко по хозяйственной части 
и материальному обеспе-
чению, но и информацион-
ному обеспечению работы 
Администрации и издатель-
скому делу.

Мы считаем, что муници-
пальная власть должна быть 
абсолютно прозрачна для 
населения.

В следующих выпусках мы 
будем освещать читателям 
работу конкретных подраз-
делений Администрации. 

КАК РАБОТАЮТ ВНУТРИГОРОДСКИЕ РАЙОНЫ
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СТРУКТУРА АДМИНИСТРАЦИИ 
ВНУТРИГОРОДСКОГО РАЙОНА  

“ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН” Г. МАХАЧКАЛЫ

Отдел жилищнокоммунального  

хозяйства, благоустройства 

и экологии

Заместитель руководителя аппарата

Администрации внутригородского  

района «Ленинский район»  

г. Махачкала

Финансовое управление

Общий отдел: организационного, 

документайионного обеспечения  

и контроля, по работе с персоналом  

и делам архивов

Юридический отдел

Центр управления  

по обращениям граждан

Территориальные отделы  

по селам и поселку

Отдел бухгалтерского  

учета и отчетности

Руководитель аппарата – 

 Ильяс Гаджибеков

1-й заместитель главы района –  

Бийболат Алимирзаев 

Административная комиссия  

внутригородского района  

«Ленинский район» г. Махачкала

Отдел муниципального контроля

И.о. заместителя главы района –  

Мирзагаджи Магомедов 

Отдел культуры, спорта и молодежной 

политики, по связям с общественными

 и религиозными организациями

Отдел по опеке и попечительству

Комиссия по делам  

несовершеннолетних и защите их прав

Заместитель главы района – 

 Гайбат Исакаева 

Управление по работе с населением  

и микрорайонами

МБУ «Служба административнохозяй-

ственного, транспортного обеспечения 

и благоустройства»

Заместитель главы района –  

Руслан Алибегов 

Глава района – 

Магомед Алхасов

Ленинский район расположен в юго-восточной части Махачкалы. Это 
густонаселенный муниципалитет города. Население района (без подчинён-
ных населённых пунктов) по официальным данным составляет 208 185 че-
ловек (2022 год).

Район несколько раз менял свои границы и название. Первоначально 
был создан как Сталинский, затем переименован в Октябрьский. В середи-
не 1950-х районное деление города было отменено. Вновь воссоздан в 1972 
году под названием Ленинский.

Граничит с Советским районом Махачкалы, с городом Каспийском и Ка-
рабудахкентским районом (бывший Ленинский сельский). Граница между 
Советским и Ленинским районом проходит по линии — пр-т Амет-Хана 
Султана — пр-т Гамидова — пр-т Имама Шамиля — ул. Магомеда Ярагского 
— ул. Пушкина — проезд у Аварского драмтеатра — Гор. пляж.

Включает в себя микрорайоны Турали, Анжи, Пальмира, Редукторный 
поселок, 5-й и Степной поселок, 5-й жилгородок, пос. Газовиков, 1-й и 2-й 
Юго-западный, Приморский, М-1 и М-5, Г-1 и Г-2, микрорайоны и террито-
рия бывших дачных обществ.

Кроме того, в подчинении находятся пригородные посёлок Талги и село 
Новый Хушет, а также посёлок городского типа Новый Кяхулай.

Магистрали общегородского значения — Проспект Кирова (Гамидова), 
проспект Калинина (имама Шамиля), Комсомольский проспект (Петра I), 
Степное шоссе (ул. Булача), пр-т А.Султана, Каспийское шоссе.

Ленинский район также принято называть промышленным из-за распо-
ложения на его территории множества заводов, цехов и предприятий.

На территории района расположены два озера Грязевое и Ак-гель.
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КОМАНДА НА ПОДЪЕМ – РАБОТА НА СОЗИДАНИЕ!
Как работать, чтобы пробле-

мы решались быстро, легко и 
эффективно? История одной 
встречи в Ленинском районе.

Каждое совещание специали-
стов Ленинской администрации 
– это не просто «галочное засе-
далово», а тщательный разбор 
проблем простых людей и ком-
плекс задач, которые вновь ста-
вит перед коллегами глава рай-
она Магомед Алхасов. На этот 
раз в актовом зале администра-
ции – специалисты из Управле-
ния по работе с населением и 
микрорайонами и отдела ЖКХ 
и благоустройства.

Муслим Акимов

Управление по работе с на-
селением и микрорайонами – 
сравнительно новое структурное 
подразделение в администра-
ции района. Создано оно с 2020 
года как веление времени и об-
стоятельств. А обстоятельства, 
скажу я вам, постоянно огорча-
ют районную общественность, 
специалистов администрации и 
простых жителей утечками, низ-

ким напряжением, отвалами и 
холмами мусора, загрязнением 
окружающей среды, отсутствием 
элементарных признаков благо-
устройства. И здесь Ленинской 
администрации, как главному 
администратору на территории 
столичного внутригородского 
района, приходится взаимодей-
ствовать с рядом организаций, 
ведомств, контрольных органов. 
Не всегда это взаимодействие 
проходит гладко. Тем не ме-
нее,  специалисты  Ленинской 
администрации настроены на 
деловое сотрудничество, кото-
рое приносит определенные ре-
зультаты. Там, где не возникает 
понимания между районом и 
службами, у кого-то может воз-

никнуть ощущение, что это са-
ботаж в свете политических со-
бытий в феврале 2022 года (см. 
Прямую речь главы). Однако, 
это не так! 

Тем не менее, специалисты 
Управления продолжат доско-
нально и дотошно администри-
ровать, собирать, фиксировать 
все нарушения порядка и спо-
койствия жильцов, вызванного 
отсутствием или ненадлежащим 
обеспечением коммунальными 
и прочими благами. 

В начале совещания был за-
читан текст письма простого 
горожанина в телеграм-канале 
одного из дагестанских еже-
недельников, где он выражает 
общее мнение жителей столи-

цы, высказывает боль за комму-
нальное настоящее. Перечисляя 
хронические болезни города, он 
задается вопросом «доколе?». 
Завершает он письмо воплем от-
чаянья, обращенным к коллек-
тивному разуму всех ответствен-
ных за городское хозяйство: 
«если вы не можете обеспечить 
жителям города блага - то ухо-
дите!!».

Обязаны ли мы реагиро-
вать на подобные  письма 
или так и будем работать 
спустя рукава? Нужно ли 
усилить этот порыв на 
достижение полного, то-
тального порядка? Глава 
Ленинского района тре-
бовал от коллег удвоить, 
утроить усилия по обеспе-
чению порядка!

Ленинский район города по-
делен на 7 зон, и за каждой за-
креплен специалист, ежеднев-
но, ежечасно отслеживающий 
оперативную жкх-обстановку 
на подведомственной террито-
рии. Это такие шерифы микро-
районов. Заместитель началь-
ника Управления по работе с 

населением и микрорайонами  
Умсакинат Малачидибирова 
озвучила неутешительные циф-
ры, имевшие место за пару не-
дель – с  16 августа по 1 сентября 
2022 года. 70 утечек зафиксиро-
вано, из них: 41 - устранена, а 29 
утечек – внимание! – носит хро-
нический характер, сети нужда-
ются в замене! 

Оттого, что такой замены в 
ближайшем будущем не ожида-
ется, специалисты коммуналь-
ных служб города занимаются 
чопикованием. Для несведущих, 
поясним. Есть такое махачка-
линское изобретение  - чопик, 
о котором знает всякий житель 
города. Возможно, оно не ма-
хачкалинское, но нам хочется 
верить, что это так, ибо махачка-
линские коммунальщики часто 
к нему прибегают. Чопик  - это 
деревянный дюбель или стер-
жень из дерева, который забива-
ется в место утечки в трубе водо-
снабжения, водоотведения или 
теплоцентрали. Занимаются 
чопкованием махачкалинские 
коммунальщики в ответ на бюд-
жетный и временной дефицит  
с тем, чтобы оперативно и «ма-
лой кровью» решить проблемы 

ГОРОД, ПОДЕЛЕННЫЙ НА ТРИ

Ханжан Курбанов 

Махачкала – город, в кото-
ром я родился и живу. В со-
ветские годы, когда я был еще 
юношей, даже не думал о том, 
в каком районе города живу. 
Потом оказалось, что их три. 
Но границы между внутриго-
родскими районами условны. А 
проблемы реальны.

Мира вам, и это моя внутри-
городская ремарка

В апреле 2015 года Махачкала 
была поделена на три внутриго-
родских района. А в 2020 г. на 
уровне дагестанского парламен-
та говорили о целесообразности 
их существования  и даже звуча-
ли предложения об отмене этих 
районов.  Тогда Ленинский рай-
он, устами главы района, пари-
ровал тем, что внутригородские 
администрации созданы не для 
удобства начальству, а для при-
ближения муниципальной пу-
бличной власти к населению.

Как раз в советские годы,  у 
районов были рычаги управле-
ния, а город был координатором 
всей работы районов; сейчас все 
наоборот. Мало  того, функции 
внутригородских районов пыта-
ются еще больше сузить.

Часто слышал в молодости, 
такое выражение: «город же ма-
ленький, все друг друга знают». 
Пока мы его ласково называли 
маленьким, он подрос. Под-
росли и проблемы. Разошлись 
мусорными отвалами, новыми 
хаотичными микрорайонами. 
(В Ленинском районе их нема-
ло). Диким капиталистическим 
оскалом наступили на тротуары 
коммерческие объекты.  Вы-
растала и незаконная застрой-
ка: в Ленинском районе еще три 
года назад насчитывалось три 
сотни таких домов. 

Город рос, и проблемы его 
только нарастали.

И  новейшая история показа-
ла, что городу с его пост-хаосом 
нужны особого сплава управ-
ленцы, которые ни на миг не 
упустят из виду проблемы, не 
сомкнут глаз. Здесь, в этом кон-
трастном «городе-живчике» 
нужны люди неуемные, цеп-
кие, шустрые, непоседливые в 
известном смысле слова. Иные 
управленцы здесь просто не 
справятся. Вот, к примеру, про-
блема захламления, мусора и в 

том числе строительного, кото-
рый не покидает наши улицы. 
Особенно это касается Ленин-
ского района: здесь выросли 
чащи каменных джунглей, о ко-
торых мы подробно  говорили 
еще в 2017 году в строительной 
ремарке. Львиная доля этих до-
мов приходится на этот район 
– редукторный поселок не даст 
соврать. Ак-гель не даст со-
врать. Вокруг него новостройки, 
которые без зазрения совести 
сбрасывали канализационные 
стоки в озеро, являющееся при-
родным символом столицы – да 
и сейчас сбрасывают (см. сайт 
администрации ), злоумышлен-
ника надо еще установить. 

Еще одна проблема: разба-
лансированность внимания к 
городским микрорайонам и по-
селкам. Центр столицы получа-
ет внимание (может это и верно, 
но отчасти), а окраины годами 
ждут своей очереди на благоу-
стройство улиц. Плюс еще эти 
упрямые застройщики, которые 
не желают, как и пять, десять, 
пятнадцать, двадцать лет назад 
убирать за собой мусор, а ищут 
легкие пути, иногда сваливая 
его в жемчужину столицы*.

И когда товарищ Алхасов** 
говорит, что у нас в городе 
имеется не только Корк-
масова, имея ввиду те усилия 
и время, которые были затраче-

ны на эту центральную улицу, 
это надо понимать не как же-
лание обострить взаимоотно-
шения с мэром города. Может 
проблемы существуют и их надо 
решать сообща, а не придавать 
им политический оттенок?!

Специалисты Ленинского 
района, инспектируя и ежеднев-
но сталкиваясь с жалобами и 
проблемами простого народа, 
смотрят на эту разбалансировку 
благоустройства с нескрывае-
мым – не то что негодованием, 
но непониманием. Как так? Го-
родской политике не хватает со-
циальности. А внутригородские 
районы пытаются привнести эту 
социальность, народность, при-
близить простого человека к чи-
новнику и наоборот. Эта извеч-
ная проблема «страшно далеких 
от народа» настигает городскую 
культуру в изломе пригородов, 
которых достаточно в Ленин-
ском районе, да и в других райо-
нах города. Поэтому, как сказал 
Булач Чанкалаев: «вместе мы 
сила». Давайте вместе, сообща 
решать проблемы города, кон-
солидировано и скоординиро-
вавшись! Город-то у нас один! И 
люди, прогуливаясь по нему, не 
разделяют его на районы.

Оставайтесь людьми!
_
*Ак-Гель
**Глава Ленинского района

БОЛЕВАЯ ТОЧКА
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жильцов, которые страдают от 
отсутствия воды, тепла и др. 
коммунальных проблем. Чопик 
– это любимый инструмент ма-
хачкалинских коммунальщиков 
и их бы воля, они поставили бы 
ему памятник, но столичных жи-
телей не устраивает этот древ-
ний метод. Чопик ненадежен 
и недолговечен, потому, после 
асфальтирования по программе 
благоустройства улиц приходят 
«археологи» из ОАО «Махач-
калаводоканал». И занимаются 
они несвойственными им архе-
ологическими раскопками на 
предмет установления рецидива 
утечки,  который произошел по 
вине заслуженных чопкоделов 
Махачкалы. Причем на эти от-
валы грязи и кусочков асфаль-
та с места утечки, водружаются 
ветки и различные конструкции 
с использованием пустых ба-
клажек – таких «живописных 
инсталляций» в городе несколь-
ко. Они мешают продвижению 
пешеходов и автомобилистов, 
эклектичны и нарушают видеоэ-
кологию города и все это «укра-
шает» лик города по несколько 
недель, а то и месяцев! И хоть бы 
хны! Можем подсказать парочку 
адресов: пр. Гамидова, 69; Олега 
Кошевого, 45 и др. Нервничают 
специалисты Ленинки, а осталь-

ные?  Вам смешно, а специали-
стам Управления по работе с 
микрорайонами и населением 
приходится работать в таких 
грустных реалиях. 

Мы в столице республики 
привыкли к ветрам, но этот ав-
густовский ветер был, кажется, 
библейским,  будто эсхатологи-
ческий, он дул с каким-то рве-
нием (его бы столичным ком-
мунальщикам) и долго – около 
месяца, практически не уставая 
(так бы всем работать!). Так вот, 
результаты работы ветра – 33 
отключений света, за последние 
недели десятки фактов падения 
«аварийных» деревьев (за 2022 г. 
было 100 фактов – опять 0 вни-
мания). Другие факты: 70 фактов 
обнаружения строительного и 
крупногабаритного мусора (это 
когда с балкона летит диван – 
зрелище не для слабонервных). 

МБУ Махачкала-1  - это еди-
ная организация, которая созда-
на для оперативного и эффек-
тивного управления и решения 
всех коммунальных балагьов 
(то бишь, бед) столицы. На 
звонки они реагируют, но неу-
емным специалистам Ленинки 
хочется, чтоб работали по-ста-
хановски. Правда, не всегда и не 
у всех так получается! 

Итак, дальше: слабое напря-
жение – 19 фактов. Слабое – это 
не 190-200, а 140-180 Вольт. А 
должно быть, как вы знаете, все 
220 Вольт. Смёт (из-за него пыль 
в городе, антисанитария, грязь 
разносится по всем улицам и 
районам) – 8 фактов. Убирают 
коммунальщики центральные 

улицы – а полуцентральные  - вне 
внимания! Руководитель Отдела 
ЖКХ  Ленинской администрации 
Шахназар Тагиров подтверждает 
– так работать нельзя!

Нужно писать, обращать-
ся, звонить. Не успокаиваться! 
Тарабанить в двери служб, ве-
домств и министерств. В ближ-
нем круге: Минприроды, Роспо-
требнадзор, Ростехнадзор… 

Так как администрация Ле-
нинского района не может 
писать протоколы – нет у нее 
такой прерогативы (когда то 
была), то протоколы пусть пи-
шут соответствующие органи-
зации, службы, а специалисты 
района будут показывать и рас-
сказывать, где, что и как.

Заставлять работать. Не в 
дружбу, а в службу! Служить же 
надо народу, а не своему началь-
ству. А то некоторые за «спаси-
бо» начальника трудятся. Так не 
годится! Но это не отменяет того, 
что нужно устанавливать дове-
рительные и дружеские отноше-
ния с конкретными (принимаю-
щими решения и деятельными) 
специалистами среднего звена, 
что  помогает оперативно сни-
мать некоторые вопросы!

Дальше – больше: 56 фактов 
мусорных свалок (это не просто 
мусор, а его много и он уже чадит 

и мозолит глаза добропорядоч-
ным жильцам); в микрорайоне 
Пальмира – мусор вокруг кон-
тейнеров, а сами емкости пусты. 
Вот загляденье! Название ми-
крорайона райское – а вокруг: ад 
кромешный…

70 фактов – захламления кон-
тейнерных площадок,  о которых 
следует сказать несколько слов. 
Три года назад в Ленинском 
районе благодаря бюджетным 
средствам, поступившим  по 
административным правонару-
шениям, и силами привлечен-
ных меценатов и друзей района, 
были обустроены 100 контей-
нерных площадок. Это была 
первая ласточка в столице! Это 
потом другие районы начали об-
устраивать и обновлять мусор-
ные площадки по программам 
благоустройств. Сейчас эти баки 
и площадки из-за ненадлежаще-
го использования производят 
гнетущее впечатление. Единый 
регоператор по уборке мусора,  
бросает их словно «врагов ре-
волюции» –  вот некоторые и 
без колесиков остаются. Нежно 
надо брать и ставить, товарищи 
операторы!

В Редукторном поселке – бро-
дячие собаки – более 40 особей 
и они не просто гуляют мирно, а 
иногда нападают на детей. 

Отдельная «головная боль» 
- это Управляющие компании. 
Одна из хронически бездейству-
ющих: ЖЭУ-12, у нее много до-
мов и мало работы. 

Глава резюмирует: нужно 
бить в колокола: службы от-
странились от решения проблем 

города. Имея в виду, проблемы 
отдельно взятого района города.  
За весь город есть кому отвечать!

И здесь коллеги пришли к вы-
воду, что нужно активнее вовле-
кать население, простых людей, 
Общественный совет Ленинско-
го района к фиксации и устране-
нию проблем. Что могут люди: 
во-первых, не сорить, поддержи-
вать порядок! Во-вторых, быстро 
реагировать на проблемы своего 
микрорайона, в свою очередь 
«дергать за ниточки» чинов-
ника.  Должна быть обратная 
связь! Гражданское общество не 
должно оставаться равнодуш-
ным!  Простые люди, посеща-
ющие администрацию района, 
имеют право зайти в любой ка-
бинет. Мало, того, для них будет 
оборудована комната ожидания! 

И еще: ключевая мысль, кото-
рую мне озвучили специалисты 
района: 

«Мы работаем, но без 
вашего участия и созна-
тельности, дорогие жители 
района,  результаты этой 
работы не будут столь безу-
пречны! Давайте помогать 
друг другу; будем  работать 
сообща!».

БЕЗ БУМАЖКИ ТЫ БУКАШКА?!
Получение справок и ожида-

ние их  –   ставшее уже  симво-
лом бюрократической системы, 
казалось бы, сейчас, в век элек-
тронного документооборота и 
цифровой экономики,  должно 
уйти в небытие, стать устареваю-
щим и не нужным  рудиментом. 
Однако посетители и сотрудни-
ки администрации Ленинского 
района продолжают наблюдать 
(и особенно, в августе) толпы 
людей, скучающих в ожидании 
тех самых заветных справок. 

Рабадан Алиев

Справки по самым разным 
поводам, но истребуемые в ос-
новном из системы образова-
ния: детей нужно готовить к 
саду и школе. А представите-
ли оных учреждений желают 
уточнить состав семьи. Требует 
справки и минтруд.

Поэтому жители Ленинского 
района Махачкалы (как впро-
чем, и жители других внутри-
городских муниципалитетов)  
продолжают просить самые раз-

ные справки в администрации.   
Правильно ли это? 

Существует регламент, по 
которому администрация пред-
ставляет их, однако Прави-
тельство России своим поста-
новлением уже несколько лет 
как утвердило форму декла-
рирования сведений о составе 
семьи, установив правило, по 
которому справки, выдаваемые 
государственными органами, 
требовать у населения нельзя. 
Правило введено, но исполнять 
его, судя по фойе Ленинской ад-
министрации,  мало кто спешит. 
На самом деле, все документы 
гражданам предоставляют госу-
дарственные органы: паспорта, 
водительские права, различные 
справки. Они знают даже, где 
мы нарушили, не доплатили, 
какие штрафы и пени висят на 
населении. Но при поступлении 
ребенка в школу и сад (и в дру-
гих случаях) почему-то требуют 
эту бумажку, без которой чадо 
может остаться за порогом но-
вой жизни. Это удивляет! Все 
данные о человеке есть в гос.
органах. Нужно просто различ-

ным ведомствам и министер-
ствам чаще контактировать 
друг с другом и иногда не забы-
вать внедрять законодательные 
и нормативные новшества в 
жизнь! Без этого мы так и будем 
барахтаться в прошлом. 

Некогда запущенный меха-
низм истребования справок 
сложно остановить: маховик 
слеп и редко учитывает новые 
регламенты. Государственная 
машина порой работает медлен-
но. Возможно, необходим куль-
тпросвет для структур минобра 
и минтруда с тем, чтобы они пе-
рестали озадачивать людей.

Специалисты Ленинской ад-
министрации, проявив мило-
сердие, продолжают выдавать 
справки, ибо в противном слу-
чае, придется огорчать людей, 
которые выстояли очередь и 
ждут её как спасительный круг. 

Сейчас на кону интересы 
граждан:  минимизация любого 
бюрократического крючкотвор-
ства; потери времени и нервов 
наших дорогих жителей.

Еще с прошлого года руко-
водство администрации Ле-

нинского района направляло 
в минэкономики, минобр РД, 
прокуратуру письма с тем, что-
бы ускорить введение новых 
правил. Хотя,  не такие они и 
новые. Решение об исключении 
из нормативных правовых актов 
Российской Федерации требова-
ний по предоставлению справок 
о составе семьи при оказании 
государственных и муниципаль-
ных услуг было принято Пра-
вительственной комиссией по 
проведению административной 
реформы за № 144 еще 25 апре-
ля 2017 года. Письмо с просьбой 
о вмешательстве в ситуацию на 

соответствующем уровне было 
направлено 29 октября 2021 
г. за подписью главы района 
М.Алхасова и Главе республики 
С.Меликову.  

Пока мы на стадии перепи-
ски с министерствами и ведом-
ствами – напоминаем им, что 
правила упрощены – люди про-
должают скучать в фойе в ожи-
дании справок,  теряют  время 
и драгоценные нервы.  Но не-
далек тот час, когда рухнут око-
вы бюрократии и электронный 
мир встретит радостно у входа 
наших дорогих  жителей Ленин-
ского района. И да будет так! 

БОЛЕВАЯ ТОЧКА



№1, СЕНТЯБРЬ 2022ЛЕНИНКА

12

ДЕЛО МОЛОДОЕ

Мы тратим много времени на 

ссоры,

В кафе мы фоткаем еду для 

новостей,

Подростки все уткнулись в 

мониторы,

Там много лайков, меньше всё 

друзей.

Мэри Поппинс

Современное общество стало 
жертвой технологического про-
гресса: знакомства сменились 
на подписки друг на друга в со-
циальных сетях, а живое обще-
ние между людьми заменили 
комментарии. Нынешнюю мо-
лодежь уже не завлечь литера-
турными вечерами, краеведче-
скими выставками и выездами 
на природу. Утопающий в гад-
жетах неокрепший разум тре-
бует «медийности» и побольше 
«лайков».  Одни родители отча-
янно бьют тревогу, другим – всё 
равно: молодежь – она такая. 
По закону жизни, бездействие 
– тоже преступление, тем более 
в вопросе воспитания детей. 
Неужели перед нами картина 
«потерянного» поколения?

К счастью, нет. Не перевелись 
ещё живые таланты! Ключе-
вое слово «живые»,  такие как 
есть: без масок, без фильтров, 
без спецэффектов. Чаще всего 
они находятся в тени, но тот, кто 
ищет, всегда найдет. Речь о тех, 
кто использует соцсети не как 
способ убить свое время, а как по-
лезный источник информации.

 

Мария Попова

Совершенно случайно – из 
социальных сетей (!) – я узнала 
о танцевальном баттле, прохо-
дящем на летней площадке пе-
ред кинотеатром «Cinema Hall». 
Первой реакцией стало удивле-
ние, что подобное мероприятие 
проходит в Дагестане. Затем я 
решила попасть на него, во что 
бы то ни стало. Как говорится, 
бешеной собаке и семь верст – 
не крюк. Вот мы с моим посто-
янным спутником – трехлетней 
дочерью, решили не терять вре-
мя зря и двинулись из Каспий-
ска в Махачкалу.

Организатором сего меропри-
ятия оказался молодой человек 
по имени Руслан Рурахмаев. На 
встрече с ним я задала самый 
актуальный вопрос: «С чего же 
все началось?»

Всё началось в 90-е годы – с 
примитивных уличных состя-
заний между дворовыми танцо-
рами. Именно тогда в Дагестане 
появился брейк-данс. Днями и 
вечерами после занятий школь-
ники и студенты собирались 
группами и оттачивали мастер-
ство на примере именитых тан-

цоров, увиденных по телеви-
зору. Затем стали открываться 
школы современного танца, в 
которых обучали различным на-
правлениям профессионально. 
В республике насчитывалось 16 
команд.

В начале нулевых интерес к 
брейк-дансу стал стремительно 
падать.

 
В дагестанском обществе 
намечался раскол, связан-
ный с появлением ради-
кальных движений. Боль-
шей части молодежи стало 
не до танцев, а остальные 
просто боялись.

 За исключением небольшой 
группы ребят, которые танце-
вали открыто, несмотря ни на 
что. «Но нам никогда ничего не 
говорили, мы всегда только дра-
лись. Потом на следующий день 
нам уже руку жали. Мнение о 
нас менялось, когда видели сво-
ими глазами, как мы с плеча 
прыгаем, крутимся, – поясняет 
Руслан.

Сейчас дагестанских танцо-

ров Абдурахмана, Джамала и 
Камала знают во всём мире как 
профессиональных B-boys. Рус-
лан рассказывает, что ребятам 
пришлось уехать в 2002 году в 
Москву и там прославиться. Там 
они объединились с танцорами 
из Кабардино-Балкарии и обра-
зовали команду Predatorz Crew, 
которая в последующем при-
обрела мировую известность.  
Они участвовали в чемпионатах 

разного уровня, постоянно тре-
нировались и жили танцами. 
Руслан в своем интервью вос-
хищается этими танцорами и 
считает, что если обычные пар-
ни с  Кавказа смогли, то сможет 
каждый, главное – желание. 
Тем не менее, он отмечает, что 
после отъезда ребят команды 
танцоров в Дагестане стали рас-
падаться. 

По словам Руслана, на се-
годняшний день в Дагестане 
брейк-дансом профессионально 
занимается 7-8 человек, и все 
они в Махачкале. Он с особой 
теплотой говорит о способно-
стях дагестанской молодежи.

Сам Руслан начал занимать-
ся танцем в Хасавюрте, в 2007 
году. В то время в ДК «Спар-
так» танцоров набирал коллек-
тив «Abnormal». Спустя время, 
группа распалась, но Руслан 
продолжил двигаться самосто-
ятельно. 

Руслану много раз пытались 
доказать, что танцы – это не то, 
чем должен заниматься молодой 
человек, призывая идти на борь-
бу. Он действительно окончил в 
Хасавюрте училище Олимпий-
ского резерва по вольной борьбе 
и имеет право преподавать её 
в любой точке мира. Но душа 
творческого человека просит 
совсем иного. После распада ко-
манд Руслан остался один. На 
Махачкалинские баттлы гости 
из других городов приезжать 
боялись. Дагестан у всех ассоци-
ировался с войной. Тогда Руслан 
уехал в Краснодар, но позже ре-
шил вернуться на родину.

«Я вернулся сюда, здесь тре-
нировал ребят, организовывал 
баттлы, но на них никто не при-
езжал, максимум 2-3 человека 
из Владикавказа и Грозного. А 
потом я решил поменять поли-
тику – устроил баттл на крыше 
Русского театра, и люди прие-
хали, клюнули на это. Плюс ко 
всему сейчас все активно едут в 
Дагестан, а я помимо баттла ор-
ганизовал тур. Людям это инте-
ресно», – рассказывает Руслан.

Он провел параллель с Ялтин-
ским «Summer Jam», крутей-
шим фестивалем, организаторы 

которого начинали фактически 
с одного линолеума, а потом уже 
Правительство Крыма стало их 
активно спонсировать. Сейчас 
это самый популярный баттл, 
который длится целую неделю. 
На такой же уровень Руслан хо-
чет вывести и Дагестан.

«Все, кто побывал на моем 
баттле, уезжают с улыбкой, по-
тому что это очень колоритно, 
очень этнично, очень круто. У 
меня есть своя фишка. Баттл мой 
проходит на дагестанском ковре. 
На других российских баттлах 
стелется обычный линолеум, 
две колонки, в принципе, как и 
везде. А я показываю этнику Да-
гестана, это людям нравится», – 
с удовольствием делится B-boy.

Как организатор мероприятий 
Руслан за свой счет приглашает 
судей, обеспечивает им прожива-
ние и питание, а также заботится 
обо всех участниках, чтобы всем 

было комфортно. Именно поэ-
тому про «Abnormal Jam» в Да-
гестане только положительные 
отзывы в плане гостеприимства. 

Руслан отмечает, что в отли-
чие от остальных организаторов, 
которые даже не здоровают-
ся, он лично приветствует всех 
участников и гостей своих меро-
приятий – как и подобает насто-
ящему дагестанцу. «Эти правила 
всем нравятся, – утверждает он, 
– человек уедет довольный, рас-
скажет об этом другим, захочет 
вернуться ещё, и известность 
моего баттла будет расти».

С самого начала Руслан хотел 
продвигать именно брейк-данс. 

Как известно, этот танец 
включили в Олимпийский 
вид спорта, и уже в 2024 
году в Париже пройдут пер-
вые соревнования по нему.

 
В Ростове-на-Дону через Олим-
пийский комитет была открыта 
Федерация брейк-данса, при ко-
торой возникла школа, приняв-
шая порядка 300 учеников. 

Руслан мечтает, что в Дагеста-
не тоже появится своя Федера-
ция. Для того, чтобы расширить 
аудиторию, он со своей коман-

дой создал проект для участия в 
молодежном форуме «Каспий», 
с большой надеждой в сердце на 
победу. Ведь однажды ребята 
уже получили 500 000 рублей 
в рамках форума «Машук» и 
пустили деньги на организацию 
чемпионата в Махачкале. День-
ги нового проекта Руслан хотел 
бы потратить на оборудование, 
которое позволит устраивать 
бесплатные мастер классы в 
школах, университетах и дет-
ских домах. Это было бы не про-
сто приобщение к брейк-дансу, 
а пропаганда здорового образа 
жизни через танец, включаю-
щий в себя сразу несколько ви-
дов спорта.

Свои баттлы Руслан называет 
«домашняя тусовка» и «даге-
станский движ». В его сердце 
есть искренняя любовь к своему 
делу и огромное желание выве-
сти республиканский брейк на 

международный уровень. Ведь 
его чемпионаты действительно 
не похожи на другие, так же, как 
и дагестанская молодежь. Ведь в 
большинстве своем – это талант-
ливые подростки, которые име-
ют большой потенциал и готовы 
к новым открытиям. 

Это прекрасно, что давно за-
бытый в Дагестане брейк-данс 
вновь набирает обороты. Люди 
охотно выходят из зоны ком-
форта, чтобы посмотреть на та-
нец и самим в нем раствориться. 
Это говорит о том, что наступи-
ло новое время, а осуждающие 
высказывания и косые взгляды 
остались в далеком прошлом.

БРЕЙК-ДАНС НА КОВРЕ 
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Под таким уникальным на-
званием проходила коллектив-
ная выставка художников-гра-
фиков в Музее искусств «Центр 
этнической культуры» с мая по 
июль. В экспозиции было пред-
ставлено около 70 работ 34 ма-

стеров рисунка, среди которых 
выдающиеся художники Рос-
сии, выпускники и преподава-
тели Санкт-Петербургского го-
сударственного академического 

института живописи, скульпту-
ры и архитектуры имени И. Е. 
Репина и художественно-графи-
ческого факультета ДГПУ. 

Как объяснили кураторы вы-
ставки, рисунок является осно-
вой изобразительного искусства, 

и, к сожалению, академический 
рисунок как отдельный вид ухо-
дит в забытье. «Актуальность 
традиции заключается в реали-
стическом изображении. Ведь 
сегодня есть такая дилемма: 
нужно ли реалистическое искус-
ство или всё нужно перевести на 
современный язык? Вот пусть 
народ увидит и то, и другое, ибо 
такой возможности у дагестан-
ского зрителя раньше не было», 
– отметил один из кураторов вы-
ставки, член Союза художников 
России, заслуженный художник 
Дагестана Октай Алирзаев.

Директор центра и глав-
ный организатор мероприятия 
Шахнабат Алимагомедова при-
зналась, что сам музей без ре-
альной помощи коллег-худож-
ников вряд ли справился бы с 

проведением столь уникальной 
коллективной выставки. Идей-
ными вдохновителями и непо-
средственными помощниками 
организации мероприятия она 
назвала Габибуллу Габибулла-
ева  (Габо) и Октая Алирзаева. 
«Тот или иной вклад в прове-
дение выставки внесли все уча-
ствовавшие художники. В ре-
зультате получилась слаженная, 
качественная коллективная ра-
бота», - подчеркнула директор 
Центра этнической культуры. 
Будучи сама художником, Шах-
набат Алимагомедова отметила 
чрезвычайную важность подоб-
ных мероприятий: «Почему-то 
таким значимым событиям в 
культурной жизни нашего горо-
да и всей республики уделяется 
незаслуженно мало внимания. 
Зачастую посещение выставок 
дает гораздо больше, чем про-
сто эстетическое наслаждение. 
К примеру, нашей экспозицией 
мы заявили о существовании 
настоящей школы художников, 
базой для которой является ака-
демический рисунок. Овладев 
им, можно дальше идти куда 
угодно: хоть в дизайн, хоть в аб-
стракцию».

Действительно, переоценить 
мероприятие ни по оригиналь-
ности, ни по разноплановости 
невозможно. Свои работы пред-
ставили как именитые мастера 
изобразительного искусства, 
такие как Гейбат Гейбатов, 
Александр Кривонос, Анна Ден-
дерина, Юсуп Ханмагомедов, 
Хайруллах Курбанов, Манвел 
Мадоян, так и талантливейшие 
молодые художники. Среди 
участников и наша активист-
ка, член общественного совета 

Ленинского района Махачкалы 
Альбина Абдуллаева. 

Экспозиция предполагала 
показ как учебных «штудий», 
сделанных для обучения сло-
жившимися мастерами, так и 
работ молодых наследников от-
ечественной школы рисования. 
Большая часть представленных 
работ посвящена изображению 
человека, как демонстрации по-
стижения натуры при традици-
онных методах рисования.

Выставку посетили моло-
дые и маститые художники, 

любители и просто не рав-
нодушные к искусству люди. 
Помимо выставки работ ме-
роприятие включало проведе-
ние мастер-классов и выезды 
в горные регионы Дагестана 
участников. По завершении вы-
ставки был изготовлен каталог, 
в который вошли все представ-
ленные работы, фотографии и 
биографии художников. Ана-
лизу выставки и описанию ра-
бот посвящена вступительная 
статья искусствоведа Натальи 
Мусаевой.   

В Ленинском районе прошло 
закрытие футбольной лиги сре-
ди дворовых команд в рамках 
программы «Спорт в каждый 
двор». Позади 9 туров, 45 игр 
и море незабываемых впечат-
лений.

На протяжении месяца за 
первенство боролись 10 команд: 
Анжи, Восточная зона, Новый 

Кяхулай, Новый Хушет, Олимп, 
Пальмира, Редукторный, Талги, 
Турали, Центральная зона

На спортивной площадке 
МБОУ №59 были отмечены 
дворовые команды Ленинского 
района, проявившие себя в рай-
онном турнире.

Спортсменов и их тренеров 
поблагодарили за участие в со-

ревнованиях заместитель ми-
нистра по физической культуре 
и спорту Будун Будунов и Пер-
вый заместитель Главы Ленин-
ского района Бийболат Бийбо-
латов.

Первое место взяла команда 
мкр Пальмира. Победителям 
были вручены кубки и памят-
ные подарки.

РИСУНОК: АКТУАЛЬНОСТЬ ТРАДИЦИИ

ЛЕТО С ФУТБОЛЬНЫМ МЯЧОМ

СПОРТ

Пожалуй, единственный в 
Махачкале турнир между го-
рожанами по пляжному волей-
болу был организован админи-
страцией Ленинского района 
Махачкалы этим летом. Сорев-
нования проходили на терри-
тории пляжа Оазис в выходной 
день августа. За кубок первен-
ства сражались команды, состо-
явшие из жителей микрорай-

онов муниципалитета. Всего в 
непростой битве сразились 7 
команд.

Приветственное слово в честь 
открытия турнира было предо-
ставлено заместителю главы 
района Гайбат Исакаевой. Под-
держать игроков и понаблю-
дать за ярким зрелищем собра-
лись горожане, гости столицы и 
сотрудники администрации. 

По итогам чемпионата пер-
вое место заняла команда ми-
крорайона Пальмира. Серебро 
досталось жителям мкр Турали. 
Тройку победителей замкну-
ла команда «Центральный» из 
Центральной зоны района соот-
ветственно.

Чемпионы были награждены 
кубками, медалями и ценными 
подарками.

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ СРЕДИ ЖИТЕЛЕЙ



№1, СЕНТЯБРЬ 2022ЛЕНИНКА

14

ПЕРСОНА

Член-корреспондент Россий-
ской академии образования, 
доктор педагогических наук, 
профессор и самый известный 
в Дагестане дефектолог, един-
ственный в Дагестане рыцарь 
гуманной педагогики Джафар 
Маллаев расскажет нам о своем 
опыте учителя, декана, ректора 
и о том, каким он видит идеаль-
ное образование. И, конечно же, 
мы поговорим об адаптации осо-
бенных детей.

Беседовала  
Жемилат Ибрагимова

- Большую часть жизни 
вы посвящаете образова-
нию. Не могли бы вы, как 
педагог, готовящий педа-
гогов, дать оценку положе-
нию образования в регио-
не?

- Действительно, я человек, 
проработавший как в области 
обычного образования, так и 
специального. Гораздо больше 
времени я посвятил занятиям 
с особенными детьми и подго-
товке специалистов для работы 
с ними. Могу сказать так: сегод-
ня образование неадекватно. 
Оно не сформировано. С 1990-х 
годов я выступал против сло-
жившейся после развала СССР 
системы образования. В Брюс-
селе на одной из педагогиче-
ских конференций, я заявил, 
что не имею ничего против Бо-
лонской системы в целом, но я 
не приемлю навязывание вме-
сте с ней чуждых ценностей. Ка-
ждая страна, помимо общих для 
всего человечества ценностей, 
имеет свои, связанные со своим 
путем развития, менталитетом. 
Их сегодня преподносят как 
общечеловеческие, направлен-
ные на свободу человека. Но на 
самом деле, эти выстроенные 
на толерантности ценности на-
правлены на уход от гендерного 
воспитания. Да и в целом от вос-
питания.

- Что не так в Болонской 
системе?

- Она создана для развива-
ющихся стран. Нас видимо хо-
тели включить в список разви-
вающихся стран, чтобы влиять 
на нас, вырастить поколение 
послушных людей. Обратите 
внимание, насколько сокраще-
ны часы в школах таких важных 
предметов как физика, напри-
мер. Ведь что такое физика? Это 
технический прогресс, это обо-
роноспособность. Если система 
специалитета так уж плоха, то 
почему в постсоветские годы 
120 000 наших специалистов 
«расхватали» страны Европы 
и США? Этот вопрос я задал в 
Брюсселе, но ответа не получил. 
Конечно, сейчас уже закрывать 

бакалавриаты нет смысла, но 
ведь можно включить в Бо-
лонскую систему всё хорошее, 
что было в советской системе 
образования. Мы готовы к гло-
бализации, но при условии со-
хранить то классическое, что 
составляло основу нашего обра-
зования.

- Как вы относитесь к 
ЕГЭ?

- Я против ЕГЭ. Этот вид эк-
заменов создавался в США для 
лиц с особенными образова-
тельными способностями, ма-
ломобильных групп и т.д. Он не 
предназначен для нормальных 
людей. Как можно превращать в 
жандармерию экзамен? Где это 
видано, чтобы у места сдачи эк-
замена стояла скорая помощь, а 
в здании присутствовали пред-
ставители различных силовых 
структур? Чтобы учителя загля-
дывали под одежду девочкам в 
поисках шпаргалок?

Вот сейчас появятся те, кто 
скажет, что, благодаря ЕГЭ, у 
выпускников любого города по-
явилась возможность поступить 
в любой вуз страны. Но эти воз-
можности были всегда. Вот пе-
ред вами пример: я – сирота, за 
которого никто никогда нигде 
ничего не просил. Я поступил 
и в институт, и в аспирантуру, и 
в докторантуру сам. Да, не спал 
ночами, учился, но поступил.

- Сегодняшний учитель – 
кто он?

- Был случай, когда меня 
пригласили выступать в одну 
из махачкалинских школ. Во-
шли учителя, я поздоровался и 
прямо сказал директору, что не 
могу говорить с ними о гуман-
ной педагогике. Видели бы вы 
лица этих людей – даже тени 
улыбки нет на лице ни у одного 
из них. Разве они в таком состо-
янии поймут разговоры о люб-
ви, истине, добрых делах? К де-
тям надо приходить с улыбкой, 
оставив все личные проблемы 
за порогом школы. Ведь учи-
тель – это образующая социум 
фигура, которая дает основу. 
Именно он мотивирует к зна-
ниям, к выбору профессии. Это 

должен быть многогранный че-
ловек. Он готовит будущих вра-
чей, инженеров, педагогов. Не 
устану повторять, что учитель – 
это ювелир, придающий огран-
ку необработанному алмазу, 
коим предстает ученик. Имен-
но от работы учителя зависит 
блеск будущего бриллианта. 
Что мы видим сегодня? Кто та-
кой учитель? Тот, кого можно 
склонять, кто получает гроши за 
свою работу. В учителя идут те, 
кто нигде не пригодился, кто не 
ориентирован профессиональ-
но. Очень снизилось качество 
подготовки учителей. 

Не все, наверное, застали 
время, когда учитель считался 
самым уважаемым человеком. 
Представляете, в сельской мест-
ности на годекане старики вста-
вали со своих мест и стоя при-
ветствовали молодых учителей, 
проходящих мимо…

- Как вы попали в коррек-
ционную педагогику?

- Наверное, есть какое-то пре-
допределение. Будучи в 8 клас-
се, я как тимуровец помогал 
слепому студенту (ныне поэту) 
Сергею Черкасову: читал ему 
классику. Сам он читал только 
шрифтом Брайля, многих книг 
не было. Как-то я этим всем 
проникся, но мечтал я стать ар-
тистом, собирался поступать во 
ВГИК. Даже выступал в труппе 
Русского драматического теа-
тра им. М.Горького, одновре-
менно занимаясь фехтованием. 
Кстати, я чемпион Дагестана 
по фехтованию, но Россию не 
взял из-за сломанной накануне 
чемпионата руки. Защищал в 
Москве наших девочек от при-
ставаний москвичей. В итоге 
фехтовал левой рукой и занял 
4 место. Потом бросил рапиру 
и увлекся гандболом. Окончил 
факультет физического воспи-
тания в пединституте, работал 
там же. Поехал в армию, где 
также показывал спортивные 
достижения. После армии вер-
нулся в родной пединститут 
и продолжил преподавание. 
По настоянию ректора Ахме-
да Магомедова я поступил в 

Джафар Маллаев – рыцарь гуманной педагогики

Джафар Михайлович Маллаев родился 18 сентября 
1949 г. в селении Верхнее Казанище Буйнакского райо-
на Республики Дагестан. Ещё в младенчестве остался 
без родителей. Воспитан бабушкой – Разият Гусей-
новой (наст. имя – Мария), выпускницей Смольного 
института благородных девиц в Санкт-Петербур-
ге, которая случайно попала в Дагестан и всю жизнь 
скрывала свое дворянское происхождение.  Учился в 
Махачкале, в железнодорожной школе №114 (ныне 
№12). В 1971 г. окончил факультет физического воспи-
тания Дагестанского государственного педагогиче-
ского института. 

С 1964 года занимался спортом, был чемпионом 
ДАССР и РСФСР по фехтованию и гандболу. После 
окончания института работал тренером, ассистен-
том кафедры спортивных дисциплин ДГПИ. 

В 1982 году защитил кандидатскую диссертацию в 
НИИ дефектологии АПН СССР. 

В 1983 году избран деканом факультета дошкольно-
го воспитания. С февраля 1986 года доцент кафедры 
дошкольной педагогики. 

С декабря 1989 года докторант очной трехгодичной 
докторантуры при НИИ дефектологии АПН СССР по 
специальности «специальная педагогика», в 1992 году 
досрочно защитил докторскую диссертацию. 

С сентября 1993 года заведует кафедрой коррекци-
онной педагогики и специальной психологии. В 1994–
2007 гг. – декан факультета педагогики и психологии. 
В 2007-2012 годах был ректором Дагестанского госу-
дарственного педагогического университета.
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аспирантуру, но не туда, куда 
он рекомендовал – по физиче-
ской культуре – где на меня не 
осталось места, а в НИИ дефек-
тологии АПН СССР, где проу-
чился 3 года. Туда я попал через 
несколько лет по удивитель-
ному стечению обстоятельств, 
как раз благодаря моему опыту 
общения со слепым. По возвра-
щении уже работал на кафедре 
дошкольной педагогики, кото-
рую впоследствии возглавил. 
После защиты докторской, а 
это с 1992 года, я заведую кафе-
дрой коррекционной педагоги-
ки и специальной психологии. 
Считаю это своим призванием 
и главной работой всей моей 
жизни.

- Насколько популярно 
направление коррекцион-
ной педагогики в Дагеста-
не?

- С каждым годом всё попу-
лярнее. В этом году у нас пре-
тендует 6 человек на место. 
Проходной балл для поступле-
ния уже как в МГИМО – 261. О 
чем это говорит? Сами посуди-
те, ведь даже обычным людям 
требуются логопеды, у каждого 
второго нарушена дикция. По-
этому мы добились того, чтобы 
ввести профэкзамен. Необходи-
мо знать, насколько они профес-
сионально ориентированы. И 

результаты радуют. Очень мно-
го дефектологов от Бога. Может 
это связано с наличием в семье 
людей с отклонениями, а может 
просто эмпатия от природы.

- Как много детей с откло-
нениями в Дагестане?

- В последнее время – очень 
много. Наверное, сейчас дети с 
теми или иными отклонения-
ми рождаются почти в каждой 
семье. Связано это не только 
с генетикой, но и с наличием 
вредных привычек у родителей, 
даже с экологией и питанием. 
Огромное число наркоманов. 
Мой совет: перед тем, как пла-
нировать семью, убедитесь в 
отсутствии патологий в родос-
ловной и вредных привычек 
партнера.

- Какими дети к вам при-
ходят, и насколько удается 
их адаптировать к жизни в 
обществе? Как вообще про-
ходит процесс обучения?

- Ко мне обычно родители 
приводят детей. Через знако-

мых и так далее. Многое зави-
сит от родителей и их желания 
довериться специалистам. И 
если ребенок ко мне попада-
ет, то, конечно же, удается его 
многому обучить. Короткий 
пример: пришла ко мне девочка 
– тотально слепая, умела и чи-
тать, и ориентироваться в про-
странстве, но не знала, что мож-
но различать цвета. Я научил её 
этому. Каждый цвет имеет свою 
температуру. Важно учитывать 
такие нюансы. Возможности 
слепых и глухих детей безгра-
ничны. Те, кто не видят глаза-
ми, видят носом, руками, паль-
цами, сердцем. Мы обучаем 
всему этому. А так для обучения 
особенных детей существуют 
спецшколы и интернаты.

- Отличаются ли подходы 
к особенным детям в зави-
симости от типа отклоне-
ния или его влияния?

- Естественно. Но необходи-
мо отметить, что есть и общие 
закономерности воздействия на 
развитие. Изначально, с момен-
та их зачатия, дети развиваются 
абсолютно одинаково. Потом 
уже проявляются отклонения. 
И один и тот же дефект может 
влиять по-разному на каждо-
го ребенка в отдельности. Чем 
раньше мы заметим дефект и 
начнем работать с ребенком, 
тем больше вероятность исклю-
чить влияние самого дефекта и 
развития дефекта вторичного 
и даже третичного порядка. К 
примеру, если ребенок слепой, 
то у него не развивается двига-
тельная сфера. А если не разви-
вается двигательная сфера, то 
перестает нормально функцио-
нировать речевая сфера. У меня 
на эту тему даже выходила ста-

тья в Дагправде: «Мама – мой 
первый дефектолог». Именно 
мать первой замечает любое от-
клонение. От нее зависит адап-
тация ребенка, от её вниматель-
ности и желания помочь ему. Я 
уже диагностирую степень того 
или иного дефекта и направляю 
к специалистам. 

- Как Вы считаете, на-
правление коррекционной 
психологии и педагогики 
должно быть сформирова-
но на базе каждого учеб-
ного заведения или же это 
должны быть специальные 
институты для обучения 
особенных детей?

- Спецшколы для обучения 
особенных детей нужны обяза-
тельно, чтобы давать базовое 
образование. Там создаются не-
обходимые условия, существует 
соответствующее оборудование, 
а занятия проводятся профес-
сиональными дефектологами. 
Ребенок не испытывает чувства 
неполноценности. Но пользы 
от обучения только в спецшколе 
будет мало. Это как вырастить 
цветок в горшке и положить его 
на подоконник, где его поливать 
всю жизнь будут родители. Но 
человеку необходима адаптация. 
Поэтому я часто говорю о том, 
что должно вводиться инклю-
зивное образование в учебных 
заведениях, чтобы особенные 
дети, получив в спецшколе 

нужные навыки, могли учиться 
вместе и наравне с обычными 
детьми. Чтобы обычные дети 
умели общаться с инвалидами, 
не отличая их от других своих 
сверстников. Это основа духов-
но-нравственного воспитания 
детей.

Но, к сожалению, в России 
пока с инклюзивными школами 
плохо. Они создаются без соот-
ветствующих даже элементар-
ных условий. По факту, сейчас в 
Дагестане их нет. 

Однако главная беда росси-
ян – отсутствие национальной 
инклюзивной культуры. Она 
должна начинаться с порога 
школы, с охранника, с уборщи-
цы без удивлений или косых 
взглядов. У нас в Дагестане как 
бывает? Увидят инвалида, так 
сразу: «Ой, бедный! За что же 
тебя так? Возьми вот, деньги! 
Дай я тебя отведу!»

Перестаньте жалеть особен-
ных людей! Принимайте их! 
Они абсолютно такие же, как и 
вы, но с какими-то индивидуаль-
ными особенностями развития.

- Какой совет вы дадите 
родителям особенных де-
тей?

- Ни в коем случае не впадай-
те в панику, если у вас родился 
особенный ребенок. Примите 
его, любите его и относитесь к 
нему как к самому обычному ре-
бенку. Он и есть обычный. На субботнике с коллегами и студентами

К СВЕДЕНИЮ
В Ленинском районе Махачкалы функ-

ционирует две школы-интерната:
• Школа-интернат II вида (для сла-

бослышащих и позднооглохших детей), 
расположенная по адресу:  г. Махачкала, 
улица Олега Кошевого, 34а. Телефон: +7 
(8722) 62-30-49

• Школа-интернат IV вида (для слепых 
и слабовидящих детей), расположенная 
по адресу: Махачкала, улица им. Габито-
ва, 12 Е. Телефон: +7 (8722)65-05-69

Оба учебных заведения относятся к 
типу коррекционных специальных школ 
с пятидневной рабочей неделей и кру-
глосуточным пребыванием детей.

Коррекционная работа ведется опыт-
ными учителями-дефектологами и обе-
спечивает дифференцированный под-

ход в обучении, учитывая особенности 
развития воспитанников. При посту-
плении ребенка происходит полное его 
обследование, после чего составляется 
план развития. В конце года проверяют-
ся навыки и умения всех учащихся.

Образовательный процесс в этих шко-
лах выполняет ряд особых задач, направ-
ленных на восстановление нарушенных 
функций, их коррекцию и компенсацию. 
Он включает учебно-воспитательную, 
коррекционно-развивающую, лечеб-
но-восстановительную, социально-адап-
тационную и санитарно-гигиеническую 
работу. Объем требований к знаниям и 
умениям слабослышащих и слабовидя-
щих по отдельным предметам содержит-
ся в действующих программах для школ.

Однако главная беда россиян –  

отсутствие национальной  

инклюзивной культуры.
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ПОСВЯЩЕНИЕ ГОРОДУ М

О, как прекрасен наш район:
Снаружи – лоск, снутри – трущобы.
Пока проблем невпроворот,
Неспешно селфятся особы.

Туристов глаз раскрыт сполна,
Но не от цифр на коммуналку,
Ведь из прозрачного окна
Вид открывается на свалку.

Пока свисают провода
И обесточены районы,
Здесь отключается вода –
Такие вот аттракционы.

«Дерхъаб!» – прольётся во дворе,
«Сахли!» – в ответ, всё так же громко,
Дома стоят ноздря к ноздре,
Что свет порой включать неловко.

Не унывает наш народ,
Он на авито масло «Злато»
С ремнём успешно продаёт
Дороже ценных экспонатов.

Вольётся в Каспий новый сток,
Взлетит пакет от старой свалки,
Проблем, как заготовок впрок –
Делиться ими даже жалко.

Мэри Поппинс

- Алё! Это единая диспетчерская служба? У меня дома нет 
воды!

- А мы при чём? Мы воду не подаем. Звоните тем, кто её 
подаёт. 

- Алё?! Алё?!
 Короткие гудки…
- Алё! Это горводоканал? У меня дома нет воды! Диспет-

черская служба её не подаёт!
- А мы при чём? Мы вроде воду всем подали, но мы её не 

качаем. Проверьте насос.
- Алё?! Алё?!
Короткие гудки…
- Алё! Это управдом? У меня дома нет воды! Диспетчер-

ская служба её не подаёт, а горводоканал подаёт, но не кача-
ет. Что с насосом? 

- А мы при чём? Насос в порядке, просто отключили элек-
тричество. Мы его не вырабатываем. 

- Алё?! Алё?!
Короткие гудки…
- Алё! Это горэлектросети? У меня дома нет воды! Дис-

петчерская служба её не подаёт, а горводоканал подаёт, но 
не качает. Управдом эту воду качает электрическим насосом, 
но не вырабатывает электричество. 

- А мы при чём? Это ветер сорвал провода.
- Алё?! Алё?!
Короткие гудки…
- Алё! Это ветер?.......

Житель города М
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